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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
НАЧИНАЕТСЯ ПОДПИСКА

НА 1-е ПОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА

В числе лучших связи-
с ток передающего у з ла 
была и Валерия Макарен-
ко. Девушка боевая во всех 
отношениях. А как она смо-
трится в полной амуниции 
с автоматом в руках! Не 
только на учениях на по-
лигоне, но и на рабочем ме-
сте Валерия подтвержда-
ет отличные знания своей 
профессии, качественную 
выучку по всем видам бо-
евой и специальной под-
готовки. О ней можно ска-
зать крылатой фразой из 
известного кинофильма 
«Спортсменка, активиста и 
просто красавица!»

Ва лерия, ус лышав та-
кую характеристику о себе, 
смеется: «Да ничего осо-
бенного во мне нет. У нас в 
подразделении все девоч-
ки боевые! Я выросла в се-
мье военных. Мой дедушка 
был подводником, коман-
диром подводной лодки. 
Мой папа всю жизнь отдал 
Черноморскому флоту, слу-
жил на ГРКР «Москва». Моя 
мама медик, и тоже чело-
век военнообязанный. И 
двоюродная сестра, как и 
я, служит связисткой, но 
на пункте связи (гора Ай-
Петри). Вся моя жизнь с 
детства связана с  флотом, 
нашим славным городом. 
Поэтому, когда  настала 
пора делать жизненный 

выбор,  конечно, я отдала 
приоритет военной служ-
бе. Люблю порядок, дис-
циплину, и военная форма, 
думаю, всем девушкам к 
лицу».

Одиннадцать лет уже от-
дала службе выпускница 
Севастопольского нацио-
нального института ядер-
ной энергии и промышлен-
ности Валерия Макаренко. 
По специальности эколог. 

Не обидно, имея высшее 
образование, служить ма-
тросом? Лера с улыбкой от-
вечает: «Знаете, я никогда 
не думала о высоких долж-
ностях и больших звездах. 
Не это в жизни главное.  У 
нас в подразделении за-
мечательный коллектив. 
Люди – специалисты высо-
кого класса. Нам всем ра-
ботать вместе комфортно. 
И хотя каждый несет от-
ветственность за свой пост, 
в целом все задачи мы вы-
полняем одной дру жной 
командой». 

Н а пер е д а ющем п у н-
кте связи Валерия служит 
три года. Помнит первый 
день, когда пришла  в под-
разделение. Тогда новень-
кую встретил начальник 
смены прапорщик Вита-
лий Анатольевич Береж-
ной. Для пущей уверенно-
сти положил руку Марине 
на плечо  и повел знако-

миться с местом ее новой 
службы. 

«Когда я увидела, сколь-
ко стоит аппаратуры, ка-
кую сложную технику об-
служивают связисты, меня 
одолел страх, – вспоминает 
Валерия. – Тогда я не пред-
ставляла, как смогу оси-
лить, изучить всю аппара-
туру и самостоятельно на 
ней работать. Первый ме-
сяц за всеми начальниками 
смен ходила «хвостиком».  
Всем коллективом меня 
учили, наставляли, подска-
зывали, как и что необхо-
димо делать. 

Конечно, одна бы я не 
осилила специа льнос ть 
связистки передающего 
узла. Но нами руководят 
настоящие профессиона-
лы своего дела. Начальни-
ки смены все опытные, не 
первый год служат в под-
разделении. Это прапор-
щики Андрей Анатольевич 
Володько, Василий Петро-
вич Бурковский, Виталий 
Анатольевич Бережной, 
старший сержант Виталий 
Викторович Праксин. Они 
все помогают мне, и сейчас  
со всеми обязанностями я 
справляюсь самостоятель-
но, выполняю все постав-
ленные задачи».

…И все же самым глав-
ным предназначением в 
жизни Валерия считает ма-

теринство. Мама двух сы-
новей, успевает и Родине 
служить, и детям уделять 
внимание, и хозяйство ве-
сти. Благо есть у нее боль-
ша я под держ ка в семье 
– м у ж и мама. Су пру г к 
военной службе жены от-
носится с пониманием, по-
могает, а главное, во всем 
под дер ж ив ае т.  А ма ма 
подставила женское плечо 
в тот момент, когда Вале-
рия решила долго не си-
деть в декретном отпуске 
и выйти на службу. Полу-

годовалый Дима с улыбкой 
встречает маму с суточных 
дежурств. Радость встре-
чи, теплота семейных отно-
шений придают старшему 
матросу Валерии Макарен-
ко уверенности. Со спокой-
ной душой мама уходит на 
службу, зная, что и в рабо-
те, и дома  у нее все ста-
бильно хорошо. Разве это 
не самое главное в жизни 
боевой женщины? 

Елена ЛОГВИНЕНКО
Фото Александра Григорьева

Профессиональная волна
Со старшим механиком отделения радиопередающих устройств пункта 

связи  передающего узла связи морской авиации флота старшим матросом Ва-
лерией Макаренко мы познакомились на военном полигоне «Казачий», когда 
подразделения связистов на полевом выходе сдавали нормативы боевой под-
готовки по стрельбе. Тогда начальник пункта связи (передающего) узла связи 
морской авиации флота центра связи ЧФ капитан 3 ранга Петр Мелешко особо 
выделил несколько девушек из своего подразделения, отметив не только их 
профессиональное мастерство, но и высокую боевую выучку. 

В этот день на кораблях и в соединениях Военно-Мор-
ского Флота России профессиональный праздник отме-
чают моряки-надводники. Именно они стали первыми 
военными моряками в истории нашей страны. Именно в 
надводном флоте на легендарных фрегатах,  линкорах, 
крейсерах и броненосцах рождались и крепли наши слав-
ные морские традиции...

День моряка-надводника учрежден  приказом Глав-
кома ВМФ. Однако называть его узковедомственным 
праздником было бы неправильно. Дата для празднова-
ния выбрана отнюдь не случайно, она продиктована оте-
чественной историей. В этот день по настоянию Петра I 
Боярская дума издала Указ с судьбоносным решением: 
«Морским судам быть!» С тех пор 30 октября 1696 года по 
праву считается датой рождения регулярного Российско-
го флота, а с марта 1996-го это еще и День моряка-надво-
дника. 

Сильный флот всегда был гарантом безопасности го-
сударства. Так  было в России и будет и впредь.  Свиде-
тельством тому активное пополнение нашего флота но-
выми, современными  кораблями, которые приходят на 
смену уже отслужившим свой век. Но остаются и преум-
ножаются вековые флотские традиции. И моряков-надво-
дников  ждут новые учения и дальние походы. 

30 октября – День моряка-надводника

– Для нас это была напряжен-
ная, хоть не особенно длительная 
боевая служба, в ходе которой ко-
рабль успешно решил все постав-
ленные задачи и прошел десять с 
половиной тысяч миль, – сообщил 
капитан 2 ранга Иван Фадеев. – В 
Средиземном море мы участвова-
ли в учениях под руководством 
Главнокомандующего ВМФ. Наш 
экипаж выполнил целый ряд ра-
кетных, артиллерийских и бомбо-
вых стрельб. Естественно, боль-
шая нагрузка легла на командиров 
БЧ-1, БЧ-2 и БЧ-5 капитан-лейте-
нантов Сергея Каныгина, Андрея 

Басина и капитана 2 ранга Викто-
ра Чайку. Их подчиненные с зада-
чами справились успешно. Прежде 
всего хотел бы отметить старше-
го лейтенанта Геннадия Ляшенко, 
лейтенантов Владимира Дяченко, 
Андрея Ткачева, главного старши-
ну контрактной службы Михаила 
Шевченко. Этим походом мы за-
вершили летний период обучения 
и учебный год. 

В начале сентября наш ВМФ 
развернул самую мощную груп-
пировку боевых кораблей за всё 
время участия РФ в сирийском 
конфликте. В её состав вошли 10 

кораблей, большинство из кото-
рых корабли Черноморского фло-
та. В состав ударного соединения 
вошли ракетный крейсер «Мар-
шал Устинов», большой противо-
лодочный корабль «Североморск», 
СКР «Пытливый», фрегаты «Адми-
рал Григорович», «Адмирал Эссен» 
и «Адмирал Макаров», малые ра-
кетные корабли «Град Свияжск», 
«Великий Устюг», «Вышний Воло-
чёк» и дизель-электрические под-
водные лодки ЧФ «Великий Новго-
род» и «Колпино». 

 Три похода 
«Пытливого» 

На пересечённой
местности

Командир тактической группы 10 октября сторожевой корабль «Пыт-
ливый» вернулся из очередного дальнего 
похода. Корабль под командованием капи-
тана 2 ранга Ивана Фадеева ошвартовался 
на 22-м причале и сразу же приступил к вы-
полнению плановых задач. 

По уставу действия командира корабля неоспоримы даже в присутствии самого высокого во-
енного руководства. Чтобы вмешаться в них, надо приказом отстранить «первого после бога» от 
должности, а уж потом решать за него. Но в море старшим на походе нередко идёт еще один воена-
чальник. Зачем?

Конечно, этот вопрос задаст в 
первую очередь тот, кто далёк от 
флотской практики. И все-таки он 
важен для раскрытия сути должно-
сти, которую занимает герой этого 
материала – командир тактической 
группы тральщиков ОВРа ЧФ капи-
тан 2 ранга Борис Палий.

Посему сразу начнем с приме-
ра. Совсем недавно в Средиземном 
море проходили крупные учения 
кораблей ВМФ России совместно с 
Воздушно-космическими силами 
РФ. Флотской составляющей «Океа-
на-2018» руководили североморцы, 

но комплекс задач по разведыва-
тельному поиску мин, проводке ко-
раблей, охранению других единиц 
группировки ложился на черно-
морские тральщики «Турбинист» 
и «Валентин Пикуль». Находяще-
муся на борту МТЩ «Турбинист» 
капитану 2 ранга Палию и было 
предписано руководить действи-
ями тральной группы. Командир 
группы, как и положено, создал на 
своем борту походный штаб, нала-
дил непрерывную связь с  «Пику-
лем» и отработал все вводные, хотя 
часть из них были совершенно нео-

жиданными. Замечаний, влияющих 
на ход учений, не поступило, ко-
мандование СФ оценило черномор-
скую группу положительно. А ведь 
«сотрудничали» два наших борта 
практически от нуля, «Валентин 
Пикуль» только вышел на боевую 
службу, а «Турбинист» заканчивал 
четвертый месяц походной вахты в 
дальней зоне. Одни моряки еще не 
полностью втянулись в накал дей-
ствий, другие уже растратили не-
мало сил. 

На днях  в рамках полевого выхода подразделений инженерной 
части ЧФ (командир полковник Алексей Баглаенко) в районе  Донуз-
лавской бухты прошли тренировки по модульной системе обучения.

(Окончание на 4-й стр.) (Окончание на 4-й стр.)
Ф

от
о А

. Г
ри

го
рь

ев
а

За действиями воинов ударной 
роты, возглавляемой капитаном Иго-
рем Григоренко,  наблюдали замести-
тель командира части подполковник 
Андрей Пашуковский и командир ба-
тальона майор Дмитрий Андреев. 

Показательно, что в числе лучших 
подразделений лагерного сбора ру-
ководитель Андрей Пашуковский  
назвал тогда  роту водообеспечения 
(«Флаг Родины» за 4 сентября 2015 
года №67). С той поры, как говорит-
ся, немало воды утекло и прошло 
учений, выполнено заданий воина-
ми батальона обеспечения не толь-
ко на  акватории Донузлава,  но и на 
флотском полигоне Опук. Было при-
ятно узнать, что не раз отмеченный 
командованием и публикациями  во 
флотской газете дружный, высоко-

профессиональный коллектив роты 
водообеспечения по итогам года и 
стратегических КШУ «Кавказ-2016»  
был признан достойным звания 
ударного в 2017-м  и  текущем учеб-
ном году.

– Целью нынешних тренировок 
в полевых условиях  является пла-
новая практическая отработка не-
обходимых в боевой обстановке на-
выков, также совершенствование  
специалистов и боевых расчётов 
в выполнении нормативов в пред-
дверии предстоящей всесторонней 
проверки вышестоящим командо-
ванием подразделений части, вклю-
чая ударную роту, – сказал подпол-
ковник Андрей Пашуковский.

Памяти
линкора

6-я стр.

Конференция
по питанию

3-я стр.

Командир фрегата «Адмирал Макаров» капитан 2 ранга Григорий Бреев
и старший инженер БЧ-2 лейтенант Серегей Ребак

Большая 

политика
7-я стр.
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

По материалам Департамента информации и массовых коммуникаций МО РФ,  
пресс-службы Южного военного округа

М и но б ор он ы Ро с с и и п л а н и -
рует отремонтировать и дорабо-
тать два комплекта сис темы ра-
диоэлектронной борьбы «Изделие 
М П- 4 05 .1 »  н а  м а л ы х  р а к е т н ы х 
корабл я х проек та 1234 «Овод»и 
ракет ны х катера х проек та 1241 
«Молния». Это позволит продлить 
назначенные сроки эксплуатации 
изделий, говорится в соответству-
ющем документе на портале гос-
закупок.

«Министерство обороны Российской 
Федерации... извещает о проведении за-
крытого ау кциона на выполнение ра-
б о т «Ком п лек с р аб о т по п р од лен и ю 
назначенных сроков эксплуатации и те-
кущему ремонту, монтажу и доработке 
средств радиоэлектронной борьбы со-
гласно перечню, утверждаемому Мино-
бороны России: работы по продлению 
назначенных сроков эксплуатации и те-
кущему ремонту, монтажу и доработке 
средств радиоэлектронной борьбы на 
объектах Черноморского флота.. . изде-
лия МП-405.1 в городе Севастополь», – 
говорится в документе.

Начальна я (максимальна я) цена го-
сударственного контракта составляет 
более 27 млн рублей. Заказ разделен на 
две части: в 2018 году планируется вы-
делить 13,5 млн рублей, в 2019 году – 
еще 13,5 млн рублей. Ремонт и модер-
низация должны быть завершены до 10 
ноября 2019 года. Исполнителя контрак-
та выберут 12 ноября текущего года.

Комплекс МП-405.1 обеспечивает ав-
томатизированную разведку и иденти-
фикацию излучений радиолокационных 
с танций ра зличного типа в ус лови я х 
сложной электромагнитной обстанов-
ки, автоматическое создание активных 
помех и управление постановкой пас-
сивных помех, автоматизированное ре-
шение задач радиоэлектронного пода-
вления, совместимое с решением задач 
огневых средств ПВО и ПРО надводного 
корабля.

Комплексы имеют открыт ую струк-
туру, что позволяет обеспечить их даль-
не й ш у ю мо д ифи к а ц и ю .  В а ри а н т ис-
полнения МП-405.1 пред лагается д ля 
поставки на корабли типа фрегат, кор-
вет, ракетные катера, сторожевые и де-
сантные корабли. Производится ФГУП 
«Ростовский завод «Прибор».

НОСИТЕЛИ

Ма лые р а ке т ные кор аб ли п р о ек т а 
1234.1 предназначены для борьбы с бо-
евыми кораблями вероятного против-
ника на закрытых морях и в ближней 
океанской зоне. Имеют на вооружении 
шесть крылатых противокорабельных 
ракет «Малахит», артиллерийские уста-

новки АК-176 и АК-630, зенитный ра-
кетный комплекс «Оса-МА», радиоэлек-
тронное вооружение.

Р а к е т н ы е  к а т е р а  п р о е к т а  1 2 411 
предназначены для уничтожения над-
водных кораблей противника, т ранс-
портны х и дес а нтны х с удов, а так же 
д ля прикрытия дру жественных кора-
блей и с удов. Пос т у пили на воору же-
ние ВМФ СССР в 1981 году. Воору жены 
противокорабельным комплексом «Мо-
скит», арт установкой АК-176 ка либра 
76 мм и двумя шестиствольными арту-
становками АК-630 калибра 30 мм. Воз-
можна установка двух блоков перенос-
ного зенитного ракетного комплекс а 
«Стрела-3».

Обновление систем РЭБ

В учебной спецоперации 
принимали у частие более 
30 военнослужащих обеих 
стран. Разведчики ЮВО вы-
полняли задачи в полной 
экипировке со штатным во-
оружением, в т. ч. автома-
тами АК-74 и пистолетами 
Ярыгина.

Подразделения блокиро-
вали «населенный пункт», 
в одном из зд а ний кото -
рого расположилась груп-
па  ус ловного НВФ. Пос ле 
у точнения разведданных 
и оценки сложившейся об-
становки штурмовые груп-
пы двух стран приступили 
к совместному захвату зда-
ния и уничтожению услов-
ного противника.

В группе прикрытия вы-
полняли задачи военнослу-
жащие ЮВО с применением 
пулемета «печенег» и снай-
перской винтовкой СВД.

На зачистку помещений 
и уничтожение группы ус-
л о в н о г о Н В Ф б л а г о д а р я 
слаженным действиям лич-
ного состава подразделе-
ний понадобилось не более 
5 минут.

« Н а с е л е н н ы й  п у н к т » 
п р е дс т а в л яе т с о б ой д в а 
больших здания, в комна-
тах которых расставлены 
деревянные ростовые фи-
гуры, имитирующие услов-
ного противника или мир-
ное население.

В о е н н о с л у ж а щ и е  В о -
о р у ж е н н ы х  С и л  Р о с с и и 
и Па к ис т а на поочере д но 
продемонс т рирова ли на-
выки ведения штурмовых 
дейс твий в городских ус-
ловиях, блокирования го-
родского района, а так же 
ведения боевых действий 
внутри здания и при пре-

одолении межэтажных пе-
реходов.

Остальные участники со-
вместного российско-паки-
станского военного учения 
«Дру жба-2018», не за дей-
ствованные в мероприяти-
ях по у ничтожению НВФ, 
совершенствовали свои на-

вык и по горной и так ти-
ческой подготовке на базе 
учебного центра «Черат».

Справочно:
В  т р е т ь е м  с о в м е с т -

ном российско-пакистан-
ском тактическом у чении 
« Дру жба-2018» принима-
ют участие более 70 воен-
нослужащих горной мото-
стрелковой бригады ЮВО, 
дислоцированной в Карача-
ево-Черкесской Республи-
ке. Учение продлится до 4 
ноября.

П р о в е д е н и е  с о в м е с т -
ног о у чени я на п ра в лено 
на укрепление и развитие 
военного сотрудничества 
двух стран.

Учен ие п р овод и т с я на 
высоте до 1,4 тыс. мет ра 
над уровнем моря на базе 
центра подготовки подраз-
делений специальных опе-
раций в населенном пункте 
Черат.

На учении военнослужа-
щие двух стран отрабаты-
вают взаимодействие при 
выполнении у чебно-бое -
вых за дач в рамка х веде-
ния условных боевых дей-
ствий в горных условиях, в 
частности по уничтожению 
условных незаконных во-
оруженных формирований. 
Отработают вопросы веде-
ния разведывательно-по-
исковых и разведыватель-
но -з ас а д н ы х дейс т ви й в 
горно-лесистой местности.

ВОЕННЫЙ ПРОКУРОР ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА ПРОВОДИТ 
ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ ГРАЖДАН

7 ноября военный прокурор Черноморского флота генерал-майор юстиции  Евгений Анатольевич Быков проведет личный прием 
военнослужащих, лиц, уволенных с военной службы, и членов их семей, иных граждан в приемной Президента Российской Федера-
ции в городе Севастополе.

Прием граждан будет осуществляться в порядке очередности 
по адресу: город Севастополь, площадь Нахимова, дом 1 (с 10 до 12 часов).

По сигналу центров управле-
ния средства противовоздушной 
обороны (ПВО) флота были при-
ведены в готовность к примене-
нию, в воздух подняты дежур-
ные самолёты морской авиации 
ЧФ. 

Расчёты дежурных смен по-
стов ПВО обнаружили и клас-
сифицировали цели, затем при 
подходе воздушных целей на 
дистанцию применения оружия 
выполнили действия по их услов-

ному уничтожению.
В роли воздушного противни-

ка выступили беспилотные ле-
тательные аппараты (БЛА) из 
состава подразделений Черно-
морского флота. 

В ходе учения также была от-
работана организация управле-
ния силами и средствами ПВО 
при отражении ударов воздуш-
ного противника по пунктам ба-
зирования и пунктам дислока-
ции сил. 

Учение по ПВО

«Сегодня в мире огром-
ное количество проблем, 
которые мы могли бы ре-
шать совмес тными уси-
лиями. Это касается как 
с т р ат ег и че с к и х воп ро -
сов ядерного сдержива-
ния, так и, безусловно, во-
просов у рег улирования 
крупных застарелых кон-
фликтов», – заявил Сергей 
Шойгу в ходе встречи.

Он отметил при этом, 
что российские и амери-
канские военные поддер-
живают контакты по го-
рячим темам. Как пример 
этому он привел Сирию.

«Мы поддерживаем кон-
такты на особо горячих 
направлениях, – сказа л 
Сергей Шойгу. – Это, безус-
ловно, касается Сирии, там 
у нас постоянный контакт 
с американскими коллега-
ми».

Но это, подчеркнул Ми-
нис т р обороны Росс ии, 
«може т с л у ж ить, пож а-
луй, пока единственным 
по зи т и вн ы м п ри мер ом 
нашего эффективного со-
трудничества, которое по-
зволяет нам не допускать 
серьезных инцидентов в 
возд у хе на терри тории 
Сирии».

«Во всем остальном нам 
н у жен бо ле е а к т ивный 

диалог. Думаю, что сегод-
ня у нас есть возможность 
обсудить эти вопросы», – 
подчеркнул Сергей Шойгу.

 В свою очередь Джон 
Болтон также выразил на-
дежду на расширение ди-
алога по Сирии и другим 
вопросам с российскими 
военными.

«Мы согласны с вами, 
что переговоры по декон-
фликтации в Сирии были 
очень успешными и очень 
полезными, и мы надеем-
ся, что сможем расширить 
этот диа лог и обс удить 
другие вопросы», – заявил 
Джон Болтон.

Помимо этого, он сооб-
щил о том, что министр 
о б о р о н ы  С Ш А  Д ж е й м с 

Мэттис надеется на воз-
мож нос ть да льнейшего 
диалога с главой военного 
ведомства России Сергеем 
Шойгу.

«Мэттис попросил пере-
дать вам привет и наде-
ется, что у него будет воз-
можность также провести 
диалог с вами», – сказал 
Джон Болтон.

«После встречи наших 
президентов в Хельсинки 
мы получили очень важ-
ные задания – расширить 
и углубить наш диалог. По-
этому мне очень приятно 
быть здесь в Москве для 
того, чтобы выполнить 
это очень важное поруче-
ние», – подчеркнул Джон 
Болтон.

«В соединениях округа продол-
жается работа по созданию к 1 
декабря военно-патриотических 
парков», – сообщил генерал-пол-
ковник А. Дворников.

«Помимо типовых, в структуре 
парков создаются юнармейские 
сектора, целью которых является 
создание уникального простран-
ства, направленного на привле-
чение молодежи, получение ими 
инновационных знаний и прак-
тического опыта в различных 
сферах», – пояснил командующий 
войсками ЮВО.

Юнармейский сектор в фили-
алах парка «Патриот» на базе со-
единений ЮВО будет состоять 
из площадок для игр в пейнтбол, 
страйкбол и лазертаг, для заня-
тий рукопашным боем, метания 
ножей, запуска квадрокоптеров, 
изучения основ оказания первой 
медицинской помощи, будут раз-

вернуты места разборки (сборки) 
стрелкового оружия, построены 
рубежи выживания и детские по-
лосы препятствий. Также пред-
усматривается размещение ат-
тракционов, организация работы 
кружков юных кинологов, техни-
ков, журналистов, фотографов, 
видеооператоров и др.

«Планируем, что воинска я 
часть станет вторым домом для 
юнармейцев», – резюмировал ге-
нерал-полковник А. Дворников.

С начала года в ЮВО создано 
более 600 юнармейских отрядов, 
ряды движения пополнили 13 
тыс. детей.

Всего на территории ЮВО дей-
ствуют 2.217 отрядов, в составе 
которых более 46,5 тыс. юнар-
мейцев. До конца года командова-
ние ЮВО поставило цель попол-
нить ряды Юнармии еще на 15 
тыс. юношей и девушек.

В церемонии спуска корабля приняли 
участие начальник управления Депар-
тамента Минобороны РФ по обеспече-
нию государственного оборонного за-
каза капитан 1 ранга Павел Печковский, 
заместитель начальника Управления 
кораблес т роени я ВМФ России к апи-
тан 1 ранга Михаил Краснопеев,  гене-
ральный директор  судостроительного 
завода Герберт Цатуров, заместитель 
генера льного дирек тора с удос т рои-
тельного завода «Пелла» Сергей Кухтик, 

представители администрации Санкт-
Петербурга, судостроители, а также ру-
ководители проектно-конструкторских 
организаций.

О т и м е н и з а м м и н и с т р а о б о р о н ы 
РФ Алексея Криворучко судостроите-
лям пожелал новых успехов начальник 
управления Департамента Министер-
ства обороны Российской Федерации 
по обеспечению государственного обо-
ронного заказа капитан 1 ранга Павел 
Печковский, отметив, что «этап госу-
дарственных испытаний головного ма-
лого ракетного корабля проекта 22800 
«Ураган» проходит с успешными пока-
зателями как по вопросам испытания 
технических средств, так и по вопросам 
испытаний оружия».

Выступая на церемонии, заместитель 
начальника Управления кораблестро-
ения ВМФ России капитан 1 ранга Ми-
хаил Краснопеев поздравил судостро-
ителей от имени Главнокомандующего 
ВМФ России адмирала Владимира Ко-
ролёва с созданием нового корабля и 
пожелал успехов в дальнейшем строи-
тельстве серии малых ракетных кора-
блей проекта 22800.

Капитан 1 ранга Михаил Краснопеев 
отметил, что «для флота построен ко-
рабль, обладающий отличными харак-
теристиками маневренности и управ-
ляемости, высокой мореходностью, а 
также оснащенный надежным высоко-
точным оружием. Поступление в состав 
ВМФ таких кораблей позволяет флоту 

значительно повысить эффективность 
выполнения задач в рамках военно-мор-
ского присутствия в Мировом океане».

«Наряду со строительством малых 
ракетных кораблей ведется строитель-
ство и принимаются в состав ВМФ боль-
шие десантные корабли и фрегаты. Ко-
раблестроительная программа не стоит 
на месте как в отношении кораблей ма-
лого, так и крупного водоизмещения», 
– сказал капитан 1 ранга Михаил Крас-
нопеев.

В свою очередь замес титель гене-
рального директора Ленинградского су-
достроительного завода «Пелла» Сергей 
Кухтик сказал на церемонии о том, что 
«судостроители сделают все возможное, 
чтобы идти в ногу со временем в вопро-
сах выполнения гособоронзаказа, тра-
диционно соблюдая самые передовые 
подходы к созданию надежных и эффек-
тивных кораблей и судов для ВМФ».

В ходе церемонии МРК «Буря» был ос-
вящен православным священником.

Строительство малых ракетных кора-
блей проекта 22800 ведется в соответ-
ствии с Государственной программой 
военного кораблестроения с целью об-
новления надводной составляющей Во-
енно-Морского Флота носителями высо-
коточного оружия.

 Справочно:
  Спроектированные центра льным 

морским проектно-конструкторским 
бюро «Алмаз» МРК проекта 22800 име-
ю т водои змещение око ло 800 т онн, 
скорость – свыше 30 узлов. Малые ра-
кетные корабли будут оснащены ком-
плексом высокоточного ракетного ору-
жия и современными артиллерийскими 
комплексами. Среди преимуществ этих 
кораблей – высокая маневренность, по-
вышенная мореходность, а также архи-
тектура надстроек и корпуса, выпол-
ненна я по тех нологиям пони женной 
отражающей способности. Корабли смо-
гут выполнять задачи в морской зоне 
на удалении от баз около 3.000 миль. 

Филиалы парка «Патриот»

Нужен активный 
диалог

МРК нового 
поколения

Министр обороны России генерал армии Сергей Шойгу провел в Москве 
переговоры с советником президента США по национальной безопасности 
Джоном Болтоном.

В Санкт-Петербурге на судостроительном предприятии «Пелла» состоя-
лась церемония спуска на воду построенного для Военно-Морского Флота Рос-
сии третьего серийного (четвертого по счету) малого ракетного корабля ново-
го поколения проекта 22800 «Буря».  

В населенном пункте Черат (Пакистан) на базе 
центра подготовки подразделений специальных опе-
раций военнослужащие Южного военного округа 
(ЮВО) и вооруженных сил Пакистана провели пер-
вый эпизод совместного учения, замыслом которого 
стало уничтожение базы условного незаконного во-
оруженного формирования (НВФ). Мероприятие про-
водилось в рамках совместного российско-пакистан-
ского военного учения «Дружба-2018».

«Дружба-2018»

В пунктах базирования кораблей, местах дислокации 
соединений и воинских частей Черноморского флота (ЧФ) 
дежурными сменами береговых подразделений и корабель-
ных расчётов постов противовоздушной обороны (ПВО), 
подразделениями морской авиации проведено учение по 
обнаружению неопознанных воздушных целей и отраже-
нию ударов условного воздушного противника. 

Более 40 соединений Южного военного округа (ЮВО) соз-
дадут юнармейские сектора в структуре филиалов парка «Па-
триот». Об этом сообщил командующий войсками ЮВО гене-
рал-полковник Александр Дворников.
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ЖИЗНЬ ФЛОТА

– Такие конференции прошли как в Севасто-
поле под руководством начальника продоволь-
ственной службы – заместителя начальника 
управления ресурсного обеспечения Черно-
морского флота подполковника Михаила Без-
гина, так  в  Новороссийской ВМБ под руко-
водством заместителя командира ВМБ по МТО 
капитана 1 ранга Ивана Мишунина, – расска-
зал заместитель командующего ЧФ по МТО ка-
питан 1 ранга Владимир Горев. 

В своем докладе начальник продовольствен-
ной службы Черноморского флота подполков-
ник Михаил Безгин сделал обстоятельный 
анализ организации питания личного состава 
воинских частей и кораблей ЧФ и особо оста-
новился на путях её улучшения. В Вооружен-
ных Силах РФ, в том числе и на ЧФ, в целях ис-
ключения  нагрузок на личный состав из-за 
выполнения ими обязанностей не по специ-
альности с января 2012 года был осуществлен 
переход на  организацию питания личного со-
става через аутсорсинг, то есть сторонние ор-
ганизации. Прием пищи военнослужащими с 
июня 2014 года осуществляется через линии 
раздачи пищи с элементами «шведского сто-
ла». Это повлекло за собой ряд положительных 
изменений. Анализ проведенного анкетиро-
вания за первое полугодие 2018 года показы-
вает, что качество готовых блюд оценивают 
на «отлично» 48 процентов черноморцев, на 
«хорошо» – 44 процента и лишь 8 процентов на 
«удовлетворительно». Питание личного соста-
ва ЧФ организовано через почти 300 объектов, 
в числе которых столовые воинских частей и 
соединений, включая летно-технические, го-
спитальные, санаторные, курсантские и дру-
гие, а также пункты питания и камбузы наво-
дных кораблей и подводных лодок. Это очень 
обширное хозяйство, требующее постоянно-
го внимания  как со стороны командиров, так 
и офицеров тыла, МТО, начпродов, медицин-
ских работников. На ЧФ введена система кон-
троля управления доступом и заказа питания 
(СКУДЗП). Новая прогрессивная система при-
жилась на флоте. Экономический эффект от её 
использования  с начала  эксплуатации соста-
вил экономию в сумме 142,9 млн рублей. 

 – До конца текущего года планируется осна-
щение новой системой еще пяти столовых во-
инских частей, – отметил подполковник Миха-
ил Безгин,  – на флоте продолжается развитие 
материальной базы продслужбы. За четыре 
года построены четыре новые столовые, прове-
дены ремонты в нескольких столовых. 

Собравшиеся также прослушали выступле-
ния представителя центра государственного 
санитарно-эпидемиологического надзора под-
полковника медицинской службы Юрия Совбы 
о проблемных вопросах, выявленных в ходе 
проверки содержания объектов продоволь-
ственной службы ЧФ и организации питания 
военнослужащих и путях их решения, главного 
ветеринарного врача ветеринарно-санитарной 
службы штаба МТО ЧФ Вероники Давыдовой, 

рассказавшей об организации контроля за ка-
чеством поступающего продовольствия и не-
допущении на довольствие личному составу 
недоброкачественных продуктов.

С интересом были выслушаны выступления 
носителей конкретного опыта по организации 
питания военнослужащих воинских частей и, 
в частности, начальников продовольственной 
службы армейского корпуса ЧФ, отдельной 
бригады разведки и отдельной бригады МТО 
ЧФ капитана 3 ранга Олега Середы, капитанов 
Константина Диченкова, Алмата  Жусубалиева. 
Капитан 3 ранга Олег Середа поведал о пробле-
мах организации питания в полевых условиях 
в ходе крупномасштабных учений, которые не-
давно прошли на крымском полигоне Опук. Он 
озвучил интересные факты. 

Вторая часть конференции  прошла в  кур-
сантской столовой. Здесь были организова-
ны праздничные мероприятия, посвященные 
юбилейному, пятнадцатому  Международно-
му дню повара. На столах были выставлены 
не только типичные образцы завтрака, обеда 
и ужина, но и  поварские изыски, блюда, ко-
торые сможет приготовить не каждый ресто-
ран. Например, заяц по по-крымски, стерлядь 
по-царски, фаршированные осётр и пиленгас, 
суп куфта-бозбаш, суп лобио, чахохбили из 
курицы, гречка по-бакински, самса, долма и 
многое другое. Были представлены несколько 
национальных кухонь. Кульминацией меро-
приятия стало показательное приготовление 
блюд азербайджанской кухни, сопровожда-
ющееся национальными танцами. Впервые 
участники готовили блюда не из стандартного 
военного меню, а свои собственные, можно ска-
зать, эксклюзивные.

В Севастополе прошли мастер-классы по 
приготовлению пищи между поварами и ко-
ками Черноморского флота по произвольной 
программе. 

Авторитетная комиссия, ознакомившись с 
представленными блюдами и технологией их 
приготовления, определила лучших. Первое 
место завоевали повара отдельной бригады 
МТО ЧФ (командир полковник  Андрей Гор-
бачев, заместитель командира по тылу май-
ор Роман Бауков). Серебряными призерами 
конкурса стали повара зенитного ракетного 
полка ЧФ (командир полковник Игорь Вол-
ков, заместитель командира по тылу капи-
тан Юрий Белкин), бронзовыми призерами 
стали повара зенитного ракетного полка из 
Феодосии (командир полковник Сергей Ан-
дреюшкин, заместитель по тылу майор Ан-
дрей Иванов). 

– В Новороссийской военной морской базе  
при приготовлении праздничного обеда пова-
рами был сделан выбор в пользу традицион-
ной кубанской кухни, – говорит заместитель 
командира НВМБ по МТО капитан 1 ранга Иван 
Мишунин. – Личному составу была предостав-
лена возможность познакомиться с традиция-
ми Краснодарского края и оценить вкус таких 

блюд, как салат русский по-кубански, борщ, 
буженина, драники и кубанские вареники – 
шурубарки. Немалый вклад в организацию ме-
роприятия внес начальник продовольственной 
службы базы майор Сергей  Ядринцев.

С целью придания празднику торжествен-
ности и кубанского колорита в нем так же 
приняли участие творческие коллективы го-
рода-героя Новороссийска и представители 
Кубанского казачества, а помещения столовой 

были украшены изделиями ручной работы ку-
банских ремесленников.

В Севастополе в организацию конференции 
внесли свой весомый вклад начальник продо-
вольственной службы  Черноморского флота и 
его заместитель подполковники Михаил Без-
гин, Александр Чернов, служащие Константин 
Булгаков, Сергей Быстров, заместитель началь-
ника ЧВВМУ по МТО капитан 1 ранга Вячеслав 
Кромкин. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

На пересечённой
местности

Заяц по-крымскиНа Черноморском флоте 
на базе Черноморского выс-
шего военно-морского учи-
лища имени П.С. Нахимова 
прошла общефлотская кон-
ференция по организации 
питания военнослужащих. В 
актовом зале ЧВВМУ собра-
лись начальники тылов, на-
чальники продовольствен-
ной службы объединений, 
соединений, воинских ча-
с т ей ,  к ор аб лей и у ч р е ж-
дений флота и Крымской 
группировки войск, помощ-
ники командиров кораблей 
по снабжению, баталеры ко-
раблей ЧФ. Как сообщил за-
меститель командующего 
ЧФ по МТО капитан 1 ранга 
Владимир Горев, цель об-
щефлотской конференции 
– анализ организации пита-
ния личного состава воин-
ских частей и кораблей ЧФ и 
определение путей её даль-
нейшего улучшения, обмен 
передовым опытом работы 
дол ж нос т ны х лиц продо -
вольственной службы. 

Так  только за последние месяцы теку-
щего года завод по ремонту ракетно-ар-
тиллерийского вооружения ЧФ, которым 
руководит капитан 2 ранга Евгений Лапи-
ков, восстановил около двадцати орудий и 
продолжает работу еще над добрым десят-
ком пушек самого разного назначения. Все 
эти образцы объединяет одно – они изго-
товлены оружейными мастерами России и 
зарубежья еще в XIX веке.

Работают над восстановлением орудий 
слесари по ремонту вооружения и инже-
неры цеха Станислава Волотовского. Уже 
приобрели первоначальный вид 36-фун-
товые корабельные пушки и бомбические 
орудия, когда-то предназначавшиеся для 
российских парусных линкоров. Восста-
новлены единороги для Константиновской 
батареи и культурных заведений флота и 
Севастополя.

Со стороны все кажется простым и по-
нятным. Орудия, мол, очень незатейливы 
по устройству и сложных систем наведе-

ния не имеют. Но если чуть копнуть техно-
логические процессы и подготовку орудий 
к передаче «по команде», то окажется, что 
есть некоторые нюансы, без которых вы-
пустить в свет историческую артиллерию 
невозможно. Специалисты завода по ре-
монту ракетно-артиллерийского воору-
жения скажут, что каждое орудие необхо-
димо идентифицировать, документально 
выяснить его родословную и после про-
ведения специальных работ обязательно 
вручить ему паспорт.

Этими проблемами на заводе занимает-
ся инженер химической лаборатории Еле-
на Вилкова (на снимке). Наверное, нель-
зя однозначно приписать Елене Сергеевне 
все лавры исторического поиска, но все 
же вклад этого молодого специалиста в 
последующую жизнь артефакта весьма су-
щественный. Сразу же интересуемся, в чем 
заключается поиск и последующее целеу-
казание для восстановления каждого ору-
дия.

– После осмотра поступившего к нам 
в цех орудия инженеры, конструкторы и 
технологи должны определиться, что де-
лать и как делать, – говорит Елена Вилко-
ва, – задач возникает много, и все они раз-
ноплановые. К примеру, как восстановить 
старый металл, предотвратить коррозию, 
законсервировать объект, изготовить 
утраченный лафет. Для идентификации 
орудия следует провести архивный, ли-
тературный и музейный поиск, уточнить 
назначение орудия, место его изготовле-

ния и, предположительно,  
применение на флоте. Поэто-
му приходится скрупулезно 
изучать малейшие детали 
пушек, сохранившиеся мар-
кировки и знаки мастеров, 
геральдику, даже царапи-
ны и потертости. Очень ча-
сто информация об орудиях 
остается ск удной, иногда 
противоречивой. Но опыт 
заводчан все же позволяет 
принять окончательное ре-
шение и после «выкатки» 
из цеха вполне однозначно 
судить о природе и истории 
каждого восстановленного 
нами изделия.

Добавим, что восстанов-
ление орудия – это большой 
коллективный труд. И в нем, 
помимо Елены Вилковой, при-
нимают участие гальваники Ан-
дрей Селёдкин и Кирилл Жуков-
ский, слесари Владимир Бондаренко, 
Александр Строителев, Олег Фран-
цузов, Александр Погребной, мастера 
Юрий Петровский, Борис Надыкто, столяр 
Александр Милюгин и другие специали-
сты.

…И вот последний штрих в текущей 
биографии орудия. После окончательного 
восстановления к нему прилагаются со-
проводительная документация и паспорт. 
Последний готовит Елена Вилкова. В этом 

документе, иллюстрируемом  нарядной 
табличкой, указаны не только ТТД артил-
лерийского изделия, но и завод-изготови-
тель, год выпуска, назначение на флоте, 
применение в кампаниях и другая допол-
нительная и интересная информация.

Когда вы, уважаемый читатель, будете 
посещать Константиновскую батарею, во-
енно-исторические музеи и культурные 

достопримечательности Севастополя и 
вдруг увидите новые экспонаты – знайте, 
что перед вами труд нескольких поколе-
ний оружейников России, не только XIX 
века, но и наших современников, мастеров 
на все «артиллерийские и ракетные руки».

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото автора

Паспорт для орудия
Весь «артиллерийский парк» 

Черноморского флота, который со-
стоит в боевом строю, имеет соот-
ветствующую документацию и без 
регулярного освидетельствования 
специалистами и тщательной «па-
спортизации» функционировать не 
может. Но в данном случае речь идет 
о старых орудиях, исторических  ра-
ритетах, если хотите – артефактах, 
чья индивидуальная биография за-
терялась основательно в обществен-
ных катаклизмах, стерлась в веках и 
сражениях. А сами орудия либо из-
влечены из земли в ходе строитель-
ных работ, либо взяты со складов и 
территорий флотских организаций.

Каждый эпизод боевой учёбы в 
поле  является и средством пере-
дачи богатого технического и бо-
евого опыта  командным звеном 
полка,  назначенным с повышением 
или прибывшим  в подразделения 
офицерам, мичманам и прапорщи-
кам, матросам  и рядовым.  

– У нас военнослужащих по при-
зыву нет! – подчёркивают опытные 
бойцы ударной роты, когда в бесе-
де машинально  уточняю «пристав-
ки» к их  воинским званиям. В этом 
коллективе все – профессионалы. 
И это действительно так. Именно 
трубопроводчики, расчёты пере-
движных  станций комплексной 
очистки  воды дальше всех мобиль-
ных подразделений «забираются»  
вдоль извилистого  русла бухты-
озера для проведения тренировок, 
проводят их в разных местах при-
чальных линий и необорудованно-
го побережья Донузлава.

Специальность водителя в удар-
ной роте является одной из ос-
новных.  Воины, выполняющие на  
бескрайних степных, шоссейных  
«волнах»  работу рулевого, капита-
на и механика, по прибытии в на-
значенную точку маршрута испол-
няют вторые обязанности: сапёра, 
монтажника, электрика, оператора 
станции. В составе полевых кара-
улов, нарядов с оружием в руках  
охраняют палаточные городки, ко-
мандные пункты в степи.

Нынешнее занятие на оборудо-
ванном морскими инженерами по-
левом автодроме  посвящено отра-
ботке движению по ограниченным 
проездам. Рядом с водителями, 
выполняющими нормативные эле-
менты и вводные на закреплённых 
за ними мощных грузовиках, на-
ходится командир  взвода стар-
ший лейтенант Сергей Галимов, 
несколько лет  наза д у веренно 
ставший в ряды черноморцев по-
сле  окончания училища на Даль-
нем Востоке.

Вторая группа водителей под 
руководством командира взвода 
старшего лейтенанта Александра 
Чабана и техника роты прапор-
щика Михаила Джанкулиева от-
рабатывает нормативы по замене 
колеса, установке аккумулятора 
и другим вводным. Затем группы  
воинов меняются местами. Алек-
сандр Чабан служит в уникальной 
части ЧФ   со дня её сформирова-
ния 1 декабря 2014 года. Он отме-
чает  грамотное выполнение нор-
мативов водителями рядовыми 
Алексеем Коптейном, Сергеем Бы-
ковым, Эдуардом Поздняковым, 
Николаем Терзи.

Заметно, что по сравнению с 
предыдущим  полевым выходом 
автодром в степи стал более на-
с ыщенным с ло ж ными э лемен-
тами. Действия воинов за рулём 
мощных машин фиксирует  офи-
цер в кабине и несколько бойцов-
учётчиков, находящихся в наибо-
лее сложных точках автодрома. 
На  пересечённой местности в су-
меречных отблесках  заходяще-
го солнца непросто без ошибок 
уложиться в норматив. На сегод-
н я  с тарший лейтенант Сергей 
Галимов на основе объективных 
данных отметил в лучшую сторо-
ну водителей  рядового Дмитрия 
Олтяну и ефрейтора Максима Ря-
боконь.

Впереди учения специалистов 
других направлений: энергообе-
спечения, морских минёров, сапё-
ров, водолазов ждут насыщенные  
занятия по огневой, тактико-спе-
циальной подготовке в дневное и 
ночное время. Экипажи кораблей  
ЧФ могут быть уверены – в любой 
точке побережья им  ударными 
темпами буд у т обеспечены на-
дёжные причалы, пополнение за-
пасов, оборона базирования!

Сергей МАКАРОВ
Фото автора
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На п ро т я жении п ра к т и че с к и 
всего  зимнего и  летнего  перио-
дов обучения экипаж выполнял от-
ветственные задачи в море. За это 
время «Орск» несколько  раз осуще-
ствил походы в дальнюю морскую 
зону с целью  перевозки личного  
состава и грузов. За период 8 бое-
вых служб наплаванность корабля 
за 150  ходовых дней составила ни 
много ни мало 25.000 морских миль.

Во время походов  члены экипажа 
продемонстрировали хорошие про-
фессиональные качества, не было 
допущено нарушений дисциплины, 
безаварийно эксплуатировались 
технические средства и механизмы.

Высокий профессионализм, мор-
скую выучку  экипажи больших де-
сантных кораблей «Орск» и «Азов»  
показали  во время недавно про-
шедшего в Средиземном море уче-
ния межфлотской группировки сил 
ВМФ «Океанский щит». В период от-
ветственного учения   они  успеш-
но выполнили все поставленные 
перед ними задачи. Это, в том чис-
ле,  тренировка организации свое-
временного, скоординированного 
взаимодействия по высадке десанта 
на плав, учебные стрельбы по воз-

душной и надводной целям, а также 
с целью уничтожения мины.

На хорошо сдал  испытания  на 
профессионализм личный состав 
БДК «Орск» и по итогам недавно 
прошедшего  двустороннего бри-
гадного тактического у чения на 
межвидовом полигоне Опук.

Каж дое у чение, направленное 
на  совершенствование военнослу-
жащими личных практических на-
выков, – это своего рода экзамен, 

в котором итоговая оценка кора-
блю, без преувеличения,  зависит от 
каждого члена экипажа. 

 Отлично, отмечает заместитель 
командира корабля по работе с лич-
ным составом капитан 3 ранга Мак-
сим Дмитриев, со своими задачами 
справилась штурманская боевая 
часть (командир – старший лейте-

нант А. Алексеенко), ответственная 
за навигационную безопасность 
плавания.  Результаты профессио-
нальных испытаний  еще раз под-
твердили, что  в БЧ-1   «Орска» 
несут службу люди, хорошо подго-
товленные и  в полной мере осоз-
нающие свою ответственность за 
порученное дело.

  Достойные результаты проде-
монстрировал личный состав зе-
нитно-артиллерийской батареи. В  

лучшую сторону командование ко-
рабля отмечает   грамотного, стара-
тельного комендора матроса Васи-
лия Пака. Добрых слов в свой адрес 
заслуживают и специалисты служ-
бы снабжения (начальник – капитан 
3 ранга Евгений Колдун), которые 
в обстановке, приближенной к бое-
вой, достойно справлялись со всеми 
своими многоплановыми обязанно-
стями.

   На отлично сработал и  лич-
ный состав трюмно-котельной ко-
манды (командир – мичман Алек-
сандр Черепанов), своевременно и 
качественно справившийся с вне-
запно возникшей нештатной ситу-
ацией. 

    В основе достижений экипажа 
корабля, который в декабре  это-
го года отметит свой  полувековой  
юбилей, конечно же, неустанное 
внимание командования к качеству 
занятий по боевой  и обществен-
но-государственной подготовке во-
еннослужащих. Практически еже-
дневно на БДК «Орск» проводятся 
теоретические и практические за-
нятия, направленные на повышение 
уровня знаний функциональных 
обязанностей личным составом, от-
работку практических навыков, по-
зволяющих  в любой ситуации дей-
ствовать  безукоризненно. 

     Безусловно, в сохранение и 
преумножение ценных традиций 
корабля большой вклад вносят те, 
кто посвятил ему не один год жиз-
ни. В их числе  заслуженный вете-
ран БДК «Орск» старшина  элек-
тротехнической команды мичман 
Д.  Баканёв.  «Дмитрий Алексан-
дрови ч – у ва ж аемый, поль зу ю -
щ ийс я зас л у женным а вт ори т е -
том в экипаже военнослужащий, 
Профессионал с большой буквы,  
за годы службы он воспитал и об-
у чил немало хороших специали-
стов», –  делится капитан 3 ранга 
М. Дмитриев. Буквально на днях  
Д. Баканёв  уволился в запас, но 
связь с родным кораблем обры-
вать не собирается. 

 На старшее поколение, посвя-
тившее себя флоту, равняются и 
молодые военнослужащие. Без за-
мечаний служит, в том числе, пер-
спективный  офицер командир БЧ-
4-7 старший лейтенант Александр 
Укроженко. Под его грамотным ру-
ководством в период дальних похо-
дов, ответственных учений личный 
состав боевой части на должном 
уровне обеспечивает  постоянную  и 
бесперебойную связь, что позволяет 
кораблю  выполнять поставленные 
задачи как должно.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Александра Григорьева

Мили мастерства 
Чуть больше месяца осталось до завершения зимнего периода 

обучения, и   уже сейчас можно подводить предварительные итоги. 
Нет оснований стыдиться результатов  проделанной за год работы 
традиционно ставящему перед собой высокую планку  экипажу 
БДК «Орск», где  командиром  капитан 2 ранга Валерий Поляков.

Учение в Сре д иземном море 
под руководством Главнокоман-
дующего ВМФ возымело резуль-
тат и стало серьёзным сдержива-
ющим фактором для сил, которые 
готовили ракетные удары по Си-
рии. 

– Мы несли дальний радиоло-
кационный дозор и находились 
на значи т е льном уд а лении о т 
основных сил оперативного со-
единения, но действовали в его 
интересах, – продолжает рассказ 
заместитель по работе с личным 
составом подполковник Алексей 
Букаев, – находились, можно ска-

зать, значительную часть време-
ни в одиночном плавании. Это 
налагало на командира и экипаж 
особую ответственность. 

Сейчас экипа ж  «Пытливого» 
занимается восстановлением тех-
нической готовности. 

На флоте ос та лось всего два 
сторожевых корабля этого про-
екта – «Пытливый» и «Ладный». 
В крепости этих «старичков» со-
мневаться не приходится. Тот же 
«Пытливый» в течение учебного 

года совершил три дальних похо-
да. Причем нынешний, по словам 
командира, был самым трудным. 
А вот Алексею Букаеву лучше за-
помнился второй поход: 

– Пожалуй, самым сложным с 
точки зрения решения у чебно-
боевых задач был второй поход, 
когда наш корабль выполнил в 
Средиземном море стрельбу глав-
ным комплексом, особенно если 
учесть, что таких стрельб не про-
водили несколько лет. Стреляли 
практической ракетой-торпедой, 
прошла стрельба успешно…

 Для капитана 2 ранга Ивана 

Фадеева недавний осенний даль-
ний поход в Средиземное море 
в качес тве командира корабля 
был пятым, а вообще это у него 
одиннадцатая офицерская боевая 
слу жба. Выпускник Балтийско-
го ВМИ имени Ф.Ф. Ушакова 2005 
года, у роженец города Коврова 
свою офицерскую службу начал 
на БПК «Керчь», был помощником 
на ГРКР «Москва». После Высших 
офицерских классов – старпом на 
«Керчи», старпом на «Пытливом», 
и с ноября 2016 года – командир 
«Пытливого». 

Старпом «Пытливого» свой, в 

прошлом командир БЧ-1 капитан-
лейтенант Павел Юганцев. 

Корабль не нов, и матчасть его, 
как говорят, видала виды. Тем не 
менее главные двигатели и вспо-
могательные механизмы работа-
ют исправно. И в этом большая 
зас л у га под чиненны х хозяина 
ПЭЖа Виктора Чайки. Именно он 

выступил вдумчивым наставни-
ком молодых офицеров. В частно-
сти, лейтенанта Андрея Ткачева и 
лейтенанта Алексея Владимиро-
ва, который ко времени третьего 
похода СКРа перешёл на другой 
корабль. 

– Экипаж «Пытливого» за две 
последние боевые слу жбы про-

шё л в общей с лож нос ти почти 
15.000 миль, и одной из стоявших 
перед нами задач было слежение 
за корабл ями Н АТО, – говорит 
капитан 2 ранга Иван Фадеев. –  
Наш СКР осуществлял слежение, 
в том чис ле за эсминцами ВМС 
СШ А « Дона ль д Ку к », «К арни», 
«Лабун», «Росс». Эсминцы типа 

« А р л и  Б ё р к »  – 
серьезные цели 
и способны вы-
полнять разно-
обра зные за да-
ч и   б л а г о д а р я 
мощному и сба-
л а нс и р ов а н но -
му вооружению, 
у п р а в л я е м о м у 
единой системой 
« И д ж и с » .  П р и 
полном водоиз-
мещен и и 8 .775 
т о н н  к о р а б л и 
данного проекта 
развивают ско-
рос ть до 32 у з-
лов. 

–  Н а в е р н я к а 
о н и  п ы т а л и с ь 
делать отрыв от 

старенького сторожевика? – спра-
шиваю командира. 

– Да, это типична я практика 
натовских кораблей, – говорит 
Иван Фадеев, – в третьем нашем 
походе не единожды это пытал-
с я с де ла т ь фр ег а т ВМС Ф р а н-
ции «Оверень». Но наш корабль 
не упускал из вида фрегат ВМС 
Ф р а н ц ии, нат овс к ие эс мин ц ы 
и постоянно контролировал их 
действия. 

Более того, экипаж «Пытливо-
го» сумел обнару жить в Среди-
земном море натовск ую подво-
дную лодку. И этот контакт был 
подтверждён другим нашим ко-
раблем специа льного назначе-
ния. А это, как знают моряки, до-
рогого стоит. И здесь нельзя не 
отметить мастерство подчинён-
ных капитан-лейтенанта Сергея 
Севостьянова. В частности, по-
старались старшие лейтенанты 
Булат Липский и Василий Гор-
ж ий, а так же с тарший мичман 
Алексей Бобкин – мастер своего 
дела. 

Однако командир группы су-
мел, учитывая все эти нюансы, 
так выстроить взаимодействие 
экипа жей, командиров кора-
блей, их специалистов, что чер-
номорцы стали единым целым 
и свою партию на учениях оты-
грали безошибочно.

Забегая вперед, скажем – вто-
рую звездочку на погоны стар-
шего офицера Борис Палий полу-

чил именно в этом походе, а 
на его грудь легла медаль «За 
воинскую доблесть» II степе-
ни и почетный знак Южного 
военного округа. И все-таки в 
нашей беседе, которая состо-
ялась на борту МТЩ «Ковро-
вец», коим Борис Леонидович 
два года командовал до шта-
ба группы тральщиков (сей-
час идут итоговые годовые 
проверки, и застать штабных 
офицеров можно разве что на 
бортах плавсостава), я пыталась 
выяснить, почему именно на 
«Турбинисте» он вышел в  даль-
нюю морскую зону.

Мой собеседник терпеливо 
разъяснял:

– Для командира МТЩ капи-
тан-лейтенанта Дениса Бабася 
это была первая многомесячная 
боевая служба в дальней зоне, а 
я там уже дважды бывал, знаю 
акваторию, организацию, осо-
бенности применения тралов 
именно там, имею опыт анти-
террористического противодей-
ствия. Все это  передавал как и 
опыт по маневрированию кора-
бля, по общей организации бое-
вой учебы… 

– То есть вы страховали ком-
состав. А он как себя показал?

– Денис Фёдорович, его офи-
церы показали свои самые силь-
ные стороны. И то, что раньше, 
скажем, могло смотреться как 
излишняя амбициозность, обер-
нулось лучшим смыслом этого 
слова – решительностью, само-
стоятельностью, четкой само-
организацией и умением вы-
строить действия подчиненных. 
Когда же возникали действи-
тельно сложные вопросы, спра-
шивали совета. Всё по уму.

Четыре месяца боевой служ-
бы… Но это далеко не всё ны-
нешнее «годовое море»  ко -
мандира тактической группы. 
Ст арш и м н а походе он бы л 
трижды, выполнял свои задачи 
на зачётно-тактических учени-
ях и в других мероприятиях бо-
евой подготовки. Сейчас, хоть 
и догуливает послепоходовый 
отпуск, готовится убыть по-
средником учений в Новорос-
сийскую ВМБ. Что там выпа-
дет? Посредники будут вручать 
вводные руководителя учений, 
контролировать выполнение 
тех или иных действий в соот-

ветствии с тактическим руко-
водством, «снимать информа-
цию» со всех кораблей. Кому-то 
предпишется отслеживать ра-
боту штаба, кому-то – действия 
командира корабля, кто-то «от-
сканирует» выполнение боевых 
упра жнений… Потом всё это 
обобщится, проанализируется, 
и соединению выставят итого-
вую оценку. 

– Значит, вы одновременно 
лицо управляющее, обучающее 
и контролирующее. А сами учи-
тесь?

– А как же! Ежегодно к 1 дека-
бря сдаем зачеты на подтверж-
дение права самостоятельного 
управления кораблем, группой, 
соединением. Есть и специаль-
ная задача «С», предусматри-
вающая проверку подготовки 
штаба к плаванию, морские и 
базовые элементы… А на ЗТУ 
тактической группы практиче-
ски показываем командиру сое-
динения, чему научились за от-
четный период, отрабатываем 
положенный комплекс боевых 
упражнений. Комбриг выстав-
ляет оценку, и мы начинаем го-
товиться к ЗТУ уже в масштабе 
соединения. Вся наша служба 
– учёба, подготовка к боевым 
действиям.

Предполагал ли такой образ 
жизни мальчишка, родивший-
ся в дальневосточной тайге? 
Предполагал. Его отец Леонид 
Борисович Палий военным че-
ловеком строил БАМ. Потом пе-
ревелся на Черноморский флот 
и советским старшим мичма-
ном прошел немало командных 
должностей, даже офицерских. 
Не ра з «о т ру ин» под нима л 
дело. Сын, отмечтав по малолет-
ству сначала о танкистах, потом 
о космонавтах, выбрал Черно-
морское ВВМУ имени П.С. Нахи-
мова. Факультет – радиотехни-
ческое вооружение. На первой 
же корабельной должности про-
явил именно командирские от-
личия.

– Разве не в училище проис-
ходит выбор между инженерной 
или командирской стезей офи-
церской службы?

– Нет, там есть только жела-
ния и намерения, а командир-
ские способности  определяет 
личный состав, который встре-
чает офицера в подразделении. 
Сможешь ли быть примером 

для подчиненных, сможешь ли 
руководить правильно? Коман-
дирская линия –  не отверткой 
крутить, а результативно обу-
чать, чтобы потом тебя надеж-
но заменили, где положено. Ко-
мандир не может и не должен 
всё делать сам, он обязан обе-
спечить выполнение задачи, не 
ломая, а обучая людей. Своим 
примером, своей командирской 
практикой, грамотным балан-
сом между нагрузкой для ко-
манды и отдыхом… Здесь много 
нюансов.

– Но не отвертка и не кисть с 
краской? А если аврал, как это 

бывает, если экипаж, скажем, 
неожиданно «подставляют» под 
показной смотр? Все уже пада-
ют от усталости, а надо…

– Нет, нельзя допускать, что-
бы падали. И если действитель-
но необходимо, командир дол-
жен первым взять и отвертку, 
и кисть, и даже ветошь… Но его 
главный талант, долг – в любой 
обстановке наиболее целесоо-
бразно, грамотно организовать 
действия подчиненных.

– Кто для вас пример такого 
лидера?

– Капитаны 2 ранга Дмитрий 
Ва лерьевич Ог у рцов, Сергей 
Анатольевич Лахин. И команди-
ры, и надежные товарищи. Мы 
дружим, хоть нечасто видимся.

– Командир – идеал мужской 
силы и воли. У вас таковой есть?

– Отец. Добрый однозначно, 
но в то же время очень требова-
тельный. И очень целеустрем-
ленный, всегда достигает цель, 
которую ставит. У него харак-
тер сильного человека. Не слу-
чайно мичманом имел автори-
тет и среди адмиралов, многие 
сослуживцы поддерживают с 
ним связь до сих пор.

Замечу, что наша беседа про-
ходила в преддверии Дня моря-
ка-надводника, хотелось завер-
шить её чем-то нетривиальным. 
Я рассказала, как искала корни 
весьма распространенной укра-
инской фамилии Палий. Пред-
полагается, что так прозывали 
либо бунтарей-разбойников, 
либо весьма горячих казаков. 
Не удержалась, спросила под за-
вязку, часто ли он мальчишкой 
дрался.

– Драка – не лучшее решение. 
Должно хватать ума, чтобы по-
бедить, не применяя силы. Но 
иметь её надо обязательно.

Так и сошлись главные коман-
дирские качества: сила и ум.

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Евгения Ивашева

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)

Командир
тактической

группы

 Три похода
«Пытливого»



«ФЛАГ РОДИНЫ»  26 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА № 41 (27394) «ФЛАГ РОДИНЫ»  26 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА № 41 (27394) 5

 МОРЯК А- НА ДВОДНИК А
На боевой службе, как известно, оружие 

всегда находится в готовности к примене-
нию. Применять его в Средиземном море 
пришлось лишь в учебных целях, но стрель-
бы были практическими. Причем на глазах 
экипажей натовских кораблей. Моряки вдо-
сталь потрудились на учениях как в Черном 
море, так и в дальнем походе. Причем с уча-
стием командира дивизии контр-адмирала 
Олега Криворога, флагманских специали-
стов соединения. 

На корабле немало опытных специали-
стов. Это мичманы Александр Киселёв, Ан-
тон Чекмарёв, главный корабельный стар-
шина Сергей Лапшин, главный старшина 
Сергей Ковтун, за плечами которых по не-
скольку боевых служб. 

– Но у нас подросла достойная смена и из 
числа  молодых воинов, – говорит Алексей 
Букаев, – это А лександр Сизов, Глеб Куз-
нецов, Максим Мехешидзе, Руслан Ткачен-
ко. Они успешно освоили свое заведование, 
бдительно несли походные вахты. Большин-
ство из них имеют высшее образование или 
окончили колледжи. 

Поставленные задачи вместе с экипажем 
«Пытливого» во всех трёх походах решали 
и группы АТД. Причем их значимость в ус-
ловиях международного терро-
ризма ничуть не уменьшается, и 
вопрос об их отмене сегодня не 
ставится. Но есть одна важная 
деталь. 

– Во втором походе её возглав-
л я л коман дир отде лени я сер -
жант контрактной службы Нико-
лай Олейник, – говорит капитан 
2 ранга Иван Фадеев. – Как пра-
вило, эти группы формируются 
в бригаде морской пехоты. Это 
солидна я нагру зка на подраз-
деления, где формируют такие 
группы, ведь кораблей и судов 
ЧФ, несущих боевую слу жбу на 
разных широтах Мирового оке-
ана, довольно много. Так вот в 
третьем походе мы из состава 
собственного экипажа сформи-
ровали такую группу. Её возгла-
вил старший лейтенант Сергей 

Шаболтанов. Кроме него, в неё вошли восемь 
членов экипажа. Все они были отданы при-
казом и прошли соответствующую подго-
товку, тщательный инструктаж. Группа, как 
видим, многочисленна, связано это с тем, 
что у каждого члена экипажа свои обязан-
ности по расписанию во время тревог и ав-
ралов. Многочисленность группы позволя-
ет варьировать, подменять специалистов, 
когда есть необходимость. И надо сказать, 
что, несмотря на дополнительную нагруз-
ку, корабельная группа АТД успешно про-
шла апробацию. Кроме старшего лейтенанта 
Сергея Шаболтанова, отмечаю уверенные 
действия старших матросов Александра Ко-
ролева и Александра Туркина. 

 Близится день моряка-надводника, а сле-
дом и подведение итогов учебного года. Мы 
поздравляем экипаж с наступающим празд-
ником. К этому дню он подошел во всеоружии. 
Есть уверенность в том, что по результатам 
трех боевых служб экипаж займет достойное 
место в дивизии надводных кораблей и на-
верняка будет отмечен по нескольким видам 
подготовки. Как это уже было не раз. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора и Александра Григорьева 

Примечательная деталь. 
На этом головном корабле 
– новый командир капитан 
2 ранга Роман Варченко. 
Пересменок произошел пря-
мо во время Средиземно-
морского похода. Прежний 
хозяин ходового мостика 
капитан 2 ранга Анатолий 
В е л и ч к о  у б ы л  в  С а н к т -
Петербург на учебу в Воен-
но-морскую академию. Ко-
мандир дивизии надводных 
кораблей контр-а дмира л 
Олег Криворог поблагода-
рил Анатолия Величко за 
весомый вклад в освоение 
нового корабля, успешные 
боевые службы в Средизем-
ном море, пожелал плодот-
ворной учебы и представил 
нового командира. 

Роман Варченко – в про-
шлом старший помощник 
кома н д ира фрегата « А д-
мира л Макаров». Под его 
кома н дов а нием кор аб ль 
завершил боевую у чебу в 
Средиземном море и вер-
нулся в Севастополь. 

В период вы по л нен и я 
задач в Средиземном море 

« А д м и р а л  Г р и г о р о в и ч » 
принял участие в межфлот-
ском учении под руковод-
ством Главнокомандующе-
го Военно-Морским Флотом 
Российской Федерации, в 
ходе которого отработа л 
противолодочные задачи, 
провел комплекс различ-
ных учений по ведению боя 
как одиночным кораблём, 
так и в составе корабель-
ной тактической группы с 
выполнением артиллерий-
ских стрельб по надводным 

и воздушным целям.
На завершающем этапе 

похода уже в Черном море 
эк ипа ж и личный сос тав 
боевых расчётов мобиль-
ных береговых противоко-
рабельных ракетных ком-
плексов «Бастион» и «Бал» 
отдельной береговой ра-
кетно-артиллерийской бри-
га ды полковник а Сергея 
Яблокова приняли участие 
в совместном у чении при 
отработке плановых меро-
приятий боевой подготовки 
Черноморского флота.

По замыслу у чения ди-
визионам комплексов «Ба-
стион» и «Бал» необходимо 
было обнаружить и услов-
но поразить корабль «про-
тивника», а боевым постам 
п р о т и вово з д у ш ной об о -
роны «Адмирала Григоро-
вич» – отразить атаку ра-
кет береговых комплексов 
и в свою очередь ответным 
пуском ракетного оружия 
«уничтожить» позиции «Ба-
стиона» и «Бала». Учебный 
бой прошел с выполнением 
электронных пусков ракет. 

В разыгранном учебном 
бою личный состав проти-
вовоздушных боевых рас-
четов фрегата отразил удар 
береговых комплексов, а вы-
пущенные в ответ по пози-
циям «Бала» и «Бастиона» 
корабельные ракеты были 
уничтожены расчётами зе-
нитного комплекса «Пан-
цирь», прикрывающего по-
зиции противокорабельных 
ракетных комплексов.

А н а л и з  п р о в е д ё н н о -
го учения показал способ-

ность вести эффективную 
оборону как кораблями, так 
и береговыми комплексами 
флота в ус ловиях приме-
нения противником совре-
менных видов вооружения. 
Вот таким ударным полу-
чилось завершение боевой 
у чебы фрегата «А дмира л 
Григорович». 

– Боевая подготовка эки-
пажа проходила в условиях, 
приближенных к боевым, 
– говорит заместитель ко-
мандира «А дмира ла Гри-
горовича» по работе с лич-
ным сос тавом капитан 3 
ранга Денис Ельнов, – ко-
рабль за непродолжитель-
ное врем я проше л более 
12.000 миль. Экипа ж вы-
полнил ряд стрельб, в том 
числе артиллерийских, осу-
ществлял слежение за кора-
блями НАТО. В числе отли-
чившихся следует назвать 
капитанов 3 ранга Павла 
Ильченко, Ивана Полушина, 
старшего мичмана Виталия 
Терехова, мичмана Макси-
ма Пацевского, старшину 1 
статьи Виталия Тищенко, 

с таршин у 1 с татьи Илью 
Маркова, матроса Алексан-
дра Рын дина . Сей час мы 
анализируем выполнение 
задач в Средиземном и Чер-
ном морях, намечаем пути 
совершенствования ратно-
го мастерства.

Ну а самым новым кора-
блем ведущего соединения 
флота стал фрегат «Адми-
рал Макаров», торжествен-
но встреченный в родном 
С ев ас т опо ле по с ле ме ж-
флотского перехода и бое-

вой службы. В преддверии 
праздника мы побывали на 
новейшем фрегате и позна-
комились с командиром ка-
питаном 2 ранга Григорием 
Бреевым  и его заместите-
лем по работе с личным со-
ставом капитаном 3 ранга 
Павлом Вакулой, некоторы-
ми офицерами, контрактни-
ками. 

Григорий Бреев в 2001 
году окончил Севастополь-
ский ВМИ имени П.С. Нахи-
мова, служил на кораблях. 
После окончания Высших 
офицерск и х к лассов был 
назначен старшим помощ-
ником БПК «Керчь». Он име-
ет немалый командирский 
стаж, поэтому и был назна-
чен в 2016 году командиром 
новейшего фрегата. 

 – Сегодня фрегат «А д-
мирал Макаров» успешно 
решил задачи межфлотско-
го перехода и своей первой 
боевой службы, в ходе ко-
торых прошел двенадцать 
с половиной тысяч миль, – 
говорит Григорий Бреев, – а 
вообще лаг корабля отме-
рил уже более 25.000 миль. 
Его материальная часть ис-
правна, экипаж сплаван и 
готов к новым дальним по-
ходам. 

К  д н ю  м о р я к а - н а д в о -
дника дивизия под коман-
дованием контр-адмирала 
Олега Криворога подошла 
во всеоружии. Ведущее ко-
рабельное соединение фло-
та встречает свой профес-
с ион а л ьн ы й п р а з д н и к в 
обновленном составе, с тре-
мя новыми современными 
кораблями, готово решать 
все поставленные задачи. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото Александра Григорьева

Готовы к новым походам
В преддверии дня моряка-надводника нельзя не рассказать о новых кораблях, 

недавно вступивших в боевой состав  Черноморского флота. И первым среди кора-
блей новой «адмиральской серии» проекта 11356 значится фрегат «Адмирал Гри-
горович», который недавно вернулся в Севастополь из Средиземного моря. 

– С 1 ноября 2018 г од а 
все военные комиссариаты 
России начинают работу по  
предварительному отбору 
граждан для поступления в 
военные вузы. Кандидаты на 
поступление: юноши в воз-
расте от 16 до 22 лет и девуш-
ки в возрасте до 24 лет, имею-
щие среднее (полное) общее 
обра зов а ние и ли с ре д не е 
профессиональное образова-
ние, не имеющие ограниче-
ний по здоровью для посту-
пления в 2018 году в военные 
образовательные организа-
ции высшего образования 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации. 

Это значит, что ребята, со-
ответствующие требованиям, 
уже могут обращаться в во-
енкоматы по месту житель-
ства для подачи заявления. 
В военны х комисс ариата х 
также расскажут, какие доку-
менты необходимо предоста-
вить для оформления  лично-
го дела. Обращаю внимание, 
что в перечне военных вузов 
есть учебные заведения, для 
поступления в которые необ-
ходимо оформить  допуск к 
документам, составляющим 
государственную тайну. Этот 
допуск оформляется несколь-
ко месяцев, поэтому, чтобы не 
терять времени, необходимо 
как можно раньше подгото-
вить все требующиеся доку-
менты. Мы принимаем заяв-
ления в училище с допуском 
до 1 апреля, без допуска – до 
20 апреля. После все личные 
дела будут сформированы ра-
ботниками военкомата и на-
правлены к месту, куда пла-
нирует поступать молодой 
человек.

– Все ли желающие, ото-
бранные военкоматом, в этом 
году поступили в выбранные 
ими ввузы?

– В этом году в соответ-
ствии с указанием штаба Юж-
ного военного округа, кото-
рый выслал нам наряд для 

предварительного 
отбора граждан, мы 
план перевыполнили. 
При необходимых 150 
кандидатах для полной 
высшей военной специаль-
ной подготовки (высшее об-
разование) мы отобрали 186 
человек. Для средней специ-
альной подготовки было ото-
брано 30 кандидатов. На се-
годняшний день по данным, 
которые мы получили из во-
енных училищ и институтов, 
могу сказать, что поступили 
77 процентов наших канди-
датов. Показатель хороший. В 
прошлом году поступило все-
го 50 процентов. Остальные, 
к сожалению, не прошли по 
конкурсу. Не хватило проход-
ного балла. 

Конечно, хотелось бы, что-
бы все желающие поступали 
в выбранные ими военные 
вузы. Но мы прослеживаем 
тенденцию, что многие ре-
бята не рассчитывают свои 
силы при выборе того или 
иного у чебного заведения. 
Мног ие с т рем я т с я пос т у-
пать в академии, училища, 
институты Москвы и Санкт-
Петербурга. А там требова-
ния к абитуриентам очень 
высокие. Вмес те с тем  по 
всей России есть немало во-
енных вузов, в которых обу-
чают тем же специальностям, 
но возможность поступить 
гораздо выше. Почему-то та-
кой вариант,  как учеба в от-
даленных регионах, молоды-
ми людьми  рассматривается 
нечасто.

– Пол у чается, что те 23 
процента, кто был отобран 
кандидатом на поступление 
и не поступил в военные учи-
лища, потеряли  целый год?

– Нет. Прием в военные 
вузы начинается в первых 
числах июля. Те, кто не про-
шел по конкурсу или по ка-
ким-либо иным причинам не 
был зачислен в выбранный 
вуз Министерства обороны, 

спокойно возвращались до-
мой  и подавали документы в 
любое гражданское учебное 
заведение. Там поступление 
начинается в августе. 

– Сергей Александрович, 
в целом по Севастополю  ко-
личество желающих стать в 
будущем военными  людьми 
возрастает или уменьшается?

– По сравнению с 2014 го-
дом, когд а мы д л я пос т у-
пления в  военные учебные 
заведения отобрали более 
двухсот сорока кандидатов, 
на сегодняшний день число 
желающих несколько умень-
шилось. Ду маю, этот факт 
связан с тем, что в  Севасто-
поле открылся ряд вузов с во-
енной кафедрой. Выпускники 
этих вузов получают доку-
мент офицера запаса. За пять 
лет они могут определиться 
со своим будущим, куда идти 
работать и кем стать в жизни. 
Возможно, среди этих студен-
тов найдется тот,кто захочет 
служить Отечеству на воен-
ном поприще.

– Что вы пожелаете буду-
щим абитуриентам? Как при-
нять правильное решение и 
не ошибиться в выборе уни-
верситета, училища, инсти-
тута? 

– В конце октября по всей 
России начнет свою актив-
ную деятельность военно-
патриотическая акция «Есть 
такая профессия – Родину за-
щищать». Эти агитационные 
мероприятия как раз помогут 
ребятам определиться в жиз-
ненных приоритетах. Встре-
чи с военнослужащими, посе-
щение воинских частей и так 
далее. Акция продлится до 
конца декабря. Поэтому у всех 
желающих стать военнослу-
жащими будет возможность 
сделать свой правильный вы-
бор. От себя могу пожелать 
только одно – рассчитывайте 
свои силы, соизмеряйте воз-
можности и желания, выби-
райте те военные заведения, 
куда вы по  результатам ЕГЭ 
(а ка ж дый школьник при-
мерно знает свой у ровень 
знаний) сможете пройти по 
конкурсу. Ставьте перед со-
бой реальные цели и идите к 
ним смело! 

Елена ЛОГВИНЕНКО
Фото автора

Этим вопросом задаются многие старшекласс-
ники, готовящиеся к выпускным экзаменам и 
планирующие в дальнейшем связать свою 
жизнь с Вооруженными Силами. Что в первую 
очередь необходимо сделать потенциальным 
абитуриентам, куда обращаться и какие доку-
менты подготовить? Об этом рассказал началь-
ник отделения подготовки граждан к военной 
службе Севастопольского городского военного 
комиссариата полковник запаса Сергей Пани-
ков: 

Как поступить
в военное училище

Служба по контракту не 
просто работа. Военнослу-
жащий по контракту – это 
профессиональный защит-
ник Родины.

В настоящее время важ-
нейшим направлением де-
ятельности Министерства 
обороны РФ является ком-
плектование Вооруженных 
Сил рядовым и сержантским 
составом для дальнейшего 
прохождения военной служ-
бы по контракту.

Т р е б ов а н и я к г р а ж д а -
нам, пост у пающим на во-
енную службу по контрак-
ту, определены статьей 33 
Федерального закона от 28 
марта 1998 г. № 53-ФЗ «О во-
инской обязанности и воен-
ной службе».

Гражданин, поступающий 
на военную службу по кон-
тракту, должен соответство-
вать:

медицинским и профес-
сионально-психологическим 
требованиям военной служ-
бы конкретной военно-учет-
ной специальности;

- требованиям по физиче-
ской подготовленности;

- иметь образование не 
ниже среднего (полного) об-
щего (11 классов);

- быть не моложе 18 и не 
старше 40 лет.

В отношении гражданина 
не должно быть:

- вынесено обвинительно-
го приговора, которым на-
значено наказание;

- вестись дознание либо 
предварительное следствие 
или быть передано уголов-
ное дело в суд.

Первый контракт заклю-
чается сроком на 3 года с ис-
пытательным сроком 3 ме-
сяца.

Гражданин, подлежащий 
призыву на военную службу 

и имеющий высшее обра-
зование, а также среднее 
профессиональное обра-
зование, может зак лю-
чить контракт о прохож-
дении военной слу жбы 
сроком на 2 или 3 года 
вместо прохождения во-
енной службы по призыву.

Гражданин, изъявив-
ший желание проходить 
военную службу по кон-
тракту, обращается в во-
енный комисс ариат по 
месту регистрации либо 
непосредственно в пункт 
отбора на военную служ-
бу по контракту.

Уполномоченным со-
трудником (пункта отбо-
ра на военную службу по 
контракту) гражданину 
выдается перечень до-
кументов и порядок дей-
ствий кандидата, бланк 
заявления, карта меди-
цинского освидетельство-
вания, перечень других 
документов, подготавли-
ваемых кандидатом.

К а н д и д а т,  п р и -
знанный комис-
с и е й  в о е н н о г о 
к о м и с с а р и а т а 
п о о т б о р у к а н -
д и д а т о в  с о о т -
в е т с т в у ю щ и м 
т р е б о в а н и я м , 
установленным для посту-
пающих на военную службу 
по контракту, направляется 
на пункт (отбора на военную 
службу по контракту).

Специалисты пункта (от-
бора на военную службу по 
контракту) готовят проект 
приказа Министра обороны 
Российской Федерации о за-
к лючении с гра ж данином 
контракта о прохождении 
военной службы и назначе-
нии его на должность с по-
следующей отправкой про-

екта приказа в управление 
ка дров Южного военного 
округа.

Гражданину, заключивше-
му контракт и назначенному 
на должность, выдается во-
енный билет, присваивает-
ся личный номер, выдается 
предписание на убытие в во-
инскую часть (перевозочные 
воинские документы – по не-
обходимости).

Также статьей 34 Феде-
рального закона от 28 мар-
та 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-

ской обязанности и военной 
службе» разрешено заклю-
чение конт рак та военно-
служащим, проходящим во-
енную службу по призыву 
и прослужившим не менее 
трех месяцев, с обеспечени-
ем полного социального па-
кета, материальных и иных 
видов довольствия для во-
еннослужащих.

Военный комиссар Гагаринского 
и Балаклавского районов 

С. ХАРЧЕНКО

Служба по контракту в Вооруженных Силах 
Российской Федерации сочетает как личные, так 
и государственные интересы. С одной стороны, 
это добровольный вклад в укрепление обороны 
страны, повышение боеготовности Российской 
армии и флота. С другой стороны, заключить 
контракт – значит поставить свое настоящее и 
будущее на стабильный фундамент социальной 
защищенности.
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НАША ИСТОРИЯ

По многолетней традиции в последнее 
воскресенье октября у входа на Примор-
ский бульвар собираются ветераны ВМФ, 
севастопольцы и родственники погибших 
моряков. Церемониал отработан до минут. 
Катер доставляет всех сначала к мемори-
альной доске, установленной у госпиталь-
ной стенки. После возложения цветов к 
мемориальной доске катер делает круг на 
месте гибели линкора и причаливает к Се-
верной стороне. На автобусах люди сле-
дуют на Братское кладбище к мемориалу 
погибшим «новороссийцам». Здесь и про-
ходят митинг-реквием и траурные меро-
приятия с участием моряков-надводников 
Черноморского флота. Живые цветы воз-
лагаются к подножию монумента, полу-
чившего в народе название «Скорбящий 
матрос».

Время неумолимо «отчисляет» из рядов 
экипажа оставшихся в живых 29 октября 
1955 года «новороссийцев». На церемони-
ях прошлого года фактически не было ни 
одного линкоровца. Несколько  ветеранов 
по состоянию здоровья, к сожалению, не 
могут присутствовать на  митинге. Еще  
активные несколько лет назад председа-
тель совета ветеранов линкора мичман в 
отставке Николай Бретанчук, матрос в от-
ставке Виктор Салтыков и последний офи-
цер линкора, бывший командир 2-й башни 
главного калибра капитан 2 ранга в от-
ставке Юрий Абрамов не появлялись на 
церемониях и в прошлом году. В основном, 
в мероприятиях участвуют дети, внуки и 
родственники погибших моряков. Каждый 
год утром у входа на Приморский бульвар 
собираются около 100 человек. Многие 

приезжают из Москвы, Санкт-Петербурга, 
других российских городов и посёлков. 

   Сегодня память о линкоре и «новорос-
сийцах» продолжают хранить несколько 
организаторов-энтузиастов. В Севастопо-
ле – это Ирина Руденко, дочь погибшего на 
корабле командира дивизиона движения 
капитана 3 ранга Ефима Матусевича. Она 
ведёт сайт в социальных сетях, который 
объединил тысячи людей по всему миру, 
чья жизнь так или иначе связана с линко-
ром «Новороссийск». В Москве мемориаль-
ными вопросами занимается сын лейте-
нанта БЧ-5 линкора Радомира Мартынова 
– Сергей Мартынов.

«Из-за болезней ветеранов  в последнее 
время не удаётся с ними даже поговорить, 
– свидетельствует Ирина Руденко. – Одна-
ко их дело мы уверенно продолжаем. За 
прошедший год удалось с помощью соци-
альных сетей установить связи с несколь-
кими родственниками погибших моряков, 
обменяться ценной информацией. Кроме 
того, по Указу Президента РФ ныне мож-
но получить награды погибших не только 
детям и внукам моряков, но и ближайшим 
родственникам. По имеющейся у меня ин-
формации до десятка родственников уже 
получили награды своих предков. И этот 

процесс продолжается».
На церемониях, связанных 

с отданием воинских поче-
стей морякам линкора «Ново-
российск», всегда участвуют 
моряки-черноморцы. И это не 
просто формальность. Во вре-
мя шествий и митингов мо-
ряки-надводники узнают от 
севастопольцев и гостей го-
рода-героя много полезной 
информации о линкоре «Но-
вороссийск», его трудном ос-
воении (ведь линкор мы по-
л у ч и л и о т и т а л ь я н цев по 
репарациям в 1949 году без 
каких-либо эксплуатационных 
док у ментов), шес тилетней 
службе в составе Черномор-
ского флота. И пусть события 
63-летней давности кажутся 
далёкими – в них присутству-
ет и актуальный фактор. Он 
касается профессиональных 
знаний, умений быстро и ре-
шительно оценивать аварий-
ную обстановку,  мужественно 
бороться за живучесть кора-
бля. Памятный день  29  октя-
бря – это тоже элемент боевой 
учёбы, и пренебрегать им ни-
как нельзя.

Андрей ЛУБЯНОВ

В праздничные дни апреля-мая 
«подвижной состав» автомобиль-
но-мотоциклетной группы «Крас-
ная Армия» можно было видеть 
во многих точках Севастополя и 
Крыма. Фактически, наверное, ни 
одна военно-патриотическая ак-
ция не проходила в нашем городе 
без реконструкторов автомото-
техники времен Великой Отече-
ственной войны. Эти двигающи-
еся «со штатными» скоростями 
раритеты не только у к раша ли 
сами праздники, но и выполняли 
много сопутствующей организа-
ционной работы. Автомобили 40-х 
годов перевозили ветеранов во-

йны и Вооруженных Сил, выстав-
ки и другую «полезную» нагрузку. 
Причем за рулем автомобилей и 
мотоциклов сидели сами рекон-
структоры в форме бойцов и ко-
мандиров Красной Армии. Лично 
я видел, как работают на нашу 
историю автомотораритеты в дни 
празднования 74-й годовщины 
освобождения Балаклавы, штур-
ма Сапун-горы, в День Победы, на 
военно-исторических фестивалях 
«Мартыновский овраг», «Высота 
Горная», в патриотических акци-
ях на территории 35-й береговой 
батареи, в представлениях на Фе-
дюхиных высотах и так далее. Де-

сятки тысяч людей наблюдали за 
прохождением старой техники по 
улицам Балаклавы и Севастопо-
ля. А при остановках автомототех-
ники на отведенных для осмотра 
площадках – слушали интересные 
комментарии специалистов, скру-
пулезно восстановивших эту тех-
нику.

«Уже несколько лет наша авто-
мобильно-мотоциклетная груп-
па «Красная Армия» участвует в 
движении «Дорогами Победы», – 
рассказывает Денис Сираев. – Мы 
много раз проезжали по городам 
Крыма, особенно по тем населен-
ным пунктам, которые отмечены 

в сводках Совинформбюро апреля-
мая 1944 года. Около 12 единиц 
нашей  раритетной автомототех-
ники под флагами Красной Армии 
и Советского Военно-Морского 
Флота посетили Керчь, Симферо-
поль, Феодосию, Евпаторию, Саки, 
Бахчисарай. Пробеги на сотни ки-
лометров группа совершает фак-
тически ежегодно, а наши автолю-
бители радуют своей фронтовой 
выправкой население десятков го-
родов и сел крымского полуостро-
ва».

В самой группе насчитывается 
около 50 человек. В основном это 
энтузиасты автомобильной и мо-
тоциклетной техники, неравно-
душные к истории Великой Отече-
ственной войны. У многих  деды 
воевали на фронтах и, конечно, по 
долгу слу жбы сидели за «фрон-
товой» баранкой. Эта традиция 
перешла по наследству и прочно 
укоренилась не только в самих эн-
тузиастах, но и в их семьях, кото-
рые стали «автомобильными» или 
«мотоциклетными». На различ-
ных представлениях можно было 
час то наблюдат ь, к ак в ГА За х , 
«виллисах» или русских «джипах» 
сидят дети тоже в форме красно-
армейцев или краснофлотцев. А в 
самих восстановленных образцах 
начала 40-х годов излучают улыб-
ки бравые парни и миловидные 
девушки. Модели ГАЗ-67, «Вил-
лис », ГА З-М1, мотоцик лы М-72 
восстановили такие мастера тех-
нических дел, как Александр Га-
лиевский, Юрий Печников, Артем 
Фомин, Арсений Буравель, а также  
Юля Антонова, Ирина Маркелова 
и другие.

У г р у п п ы «К р а с н а я А р м и я » 
большое и интересное будущее. 
Ведь интерес к отечес твенной 
технике будет у молодежи только 
возрастать, и каждая приоткры-
тая страница из нашей военной 
истории, безусловно, послу жит 
примером, а в чем-то и образцом 
подражания для современного по-
коления.

Андрей ЛУБЯНОВ
НА СНИМКЕ: энтузиасты и их дети на ра-

ритетных авто и мотоциклах.
Фото автора

Печальный пример, не делаю-
щий нам чести забвения и равно-
душия, – герой первой обороны  
Камчатский люнет.  Заложен он 
был  в ночь с 26 на 27 февраля 1855 
года на месте бывших каменоло-
мен, первым его комендантом  был 
капитан-лейтенант Сенявин. Вме-
сте с Волынским, Селенгинским ре-
дутами и Забалканской батареей  
люнет составлял передовые укре-
пления, прикрывавшие главную 
оборонительную линию на Кора-
бельной стороне. По мнению исто-
риков,  воздвигнутые под носом у 

союзников,  они  явились несмы-
ваемым позором для англичан и 
французов, боровшихся  за них  це-
лых три месяца. 

До конца мая 1855 года реду-
ты и люнет  были самым опасным 
местом в Севастополе: француз-
ская артиллерия обстреливала их  
и днем,  и ночью. В  течение вто-
рой половины февраля, весь март, 
апре ль и  май главные усили я 
французов и англичан, сначала не 
сумевших помешать их устройству, 
а потом оказавшихся бессильны-
ми отнять их у русских повторны-

ми натисками, были направлены 
именно на эту цель. Пока Камчат-
ский люнет был в руках русских, 
французы не могли взять Малахов 
курган. 

Для разрушения французских 
позиций в ночь с 10 на 11 марта 
1855 г. была произведена вылазка 
отрядом численностью около пяти 
тысяч человек под командовани-
ем генерал-лейтенанта С. Хрулёва, 
обернувшаяся  ночным сражением.

 С большим трудом и с громад-
ными потерями 26 мая 1855 г. все 
передовые фортификационные со-
оружения Корабельной стороны, 
в том числе и Камчатский люнет, 
захватили французы, которым это 
удалось лишь после обстрелов не-
вероятной силы. Гарнизон был 
почти полностью истреблен. По-
другому и не могло быть – защит-
ников становилось мало, солдаты,  
офицеры, матросы  лезли прямо в 
огонь, не щадя себя. Они убивали 
врагов и умирали сами. 

Много героев па ло здесь, но 
один из них, рядовой Камчатского 
полка Егор Мартышин, замечате-
лен своим горячим предсмертным 
словом, которое он с полным спо-
койствием сказал товарищам.

Ядро размозжило Мартышину 
левую ногу и оторвало ему кисть 
руки. Товарищи подняли его и по-
ложили на носилки. «Нет, братцы, 
постойте, – говорил спокойно ра-
неный, – несите меня только двое. 
Если с каждым, кого зацепит чу-
гунка, будут уходить четыре чело-
века, так эдак и «Камчатку» сте-
речь будет некому».

Ра змозженна я у с амого па ха 
нога едва держалась на тоненьких 
жилах, но Мартышин, преодоле-
вая жгучую боль, не хотел сразу 
оставить люнета. «Несите меня, 
братцы, по траншеям, – сказал он, 
– дайте проститься с товарищами!»

В траншеях он обратился к за-
щитникам города: «Прощайте, 

братцы, служите нашему батюш-
ке царю, как следует карабинерам! 
Недавно перед крестом и Еван-
гелием вы держа ли присяг у на 
честную и верную службу царю 
Александру II,  служите сыну, как 
служили отцу его императору Ни-
колаю, и Бог благословит вашу 
службу! Прощайте, братцы-кара-
бинеры, помяните меня грешного! 
Умирать за правое дело не страш-
но. Одно, братцы, больно, что не 
удалось мне охотником вовремя в 
траншеи сходить!».

Получив рубль серебром от рот-
ного командира, Мартышин отдал 
его товарищу Захару Васильеву. 
«Ты, брат Захар, – сказал он, – как 
принесешь меня к перевязке, оты-
щи священника, попроси, чтоб он 
меня исповедал и приобщил Свя-
тых Таин, а пос ле смерти моей 
сотворил бы панихиду по душе. 
Рубль отдай от меня священнику». 
Принесенный на перевязочный 
пункт Егор Мартышин с полным 
спокойствием, исполнив долг хри-
стианина, умер. 

На этой политой кровью защит-
ников Севастополя земле погиб 
адмирал В. Истомин. 7 марта 1855 
года он был убит прямым попада-
нием ядра.  Не стоит забывать и о 
том, что в период обороны Севасто-
поля 1941–1942 годов на этой вы-
соте располагалась 54-я зенитная 
батарея, прикрывавшая Малахов 
курган с северо-востока. По воспо-
минаниям бывшего командира ба-
тареи Е. Игнатовича, они сбили 15 
фашистских самолётов, за что по 
праву назывались снайперской зе-
нитной батареей.

…Проек т па м я т ник а воина м  
Камчатского люнета разработал 
инженер-подполковник О. Энберг. 
В июле 1903 г. его «Высочайше из-
волил утвердить» Николай II. От-
крыли монумент в 1905 г. На гра-
нитном пьедестале возвышалась 
чу г у нна я колонна, у венчанна я 

медной гренадой (пылающей бом-
бой). На пьедестале имелись над-
пись «Камчатский люнет» и изо-
бражение Георгиевского креста. К 
сожалению,  монумент был утра-
чен.

На долгое время это историче-
ское место, без преувеличения,  
было предано забвению. Как, впро-
чем, и  памятник адмиралу Исто-
мину – более чем скромный, по-
крашенный обычной известкой, 
потемневшей от непогоды и време-
ни. Невозможно смотреть на него 
без горечи в сердце.

Очень хочется надеяться, что 
ситуация в корне изменится.  Не 
так давно на территории, где рас-
полагался Камчатский люнет,  по 
благословению митрополита Сим-
феропольского и Крымского Ла-
заря  состоялась закладка храма в 
честь святителя Гурия, архиепи-
скопа Таврического. На церемонии 
присутствовали представители 
командования ЧФ, Законодатель-

ного собрания города Севастополя, 
Севастопольского Союза нахимов-
цев, суворовцев и кадет, жители и 
гости города. 

Выступая на мероприятии, они 
отмечали, что храм, который будет 
построен  на Камчатском люнете, 
станет местом молитвы за воинов, 
положивших здесь свои жизни в 
первую и вторую обороны Севасто-
поля. В православии существует  
древняя традиция – на местах са-
мых кровопролитных и тяжёлых 
боёв строятся храмы поминовения 
павших в этих битвах и возводятся 
монастыри. И сегодня мы стано-
вимся сопричастными возрожде-
нию этого богоугодного дела.

Безусловно, очень важно и то, 
что  в дальнейшем планируется, 
наконец,  восстановить памятник 
воинам Камчатского люнета. По-
жертвования на возведение храма 
поступают практически из всех ре-
гионов России. Свое шефство над 
памятником В. Истомину взял Се-
вастопольский Союз нахимовцев, 
с уворовцев и ка дет, руководит 
которым В. Пискайкин.  Не остал-
ся союз в стороне и от важного  
процесса  достройки храма, обра-
тившись к своим собратьям, всем 
неравнодушным соотечественни-
кам с просьбой принять посиль-
ное  участие в этом благородном 
деле. Буквально сразу пожертво-
вания  начали поступать из Санкт-
Петербурга,   Владивостока, Екате-
ринбурга, Рязани,  других городов  
РФ.

Церемония закладки храма со-
стоялась чуть больше месяца на-
зад, а он уже обрел свои конкрет-
ные  очертания. С обращением к 
истории Севастополя, его героиче-
ским страницам конкретные очер-
тания обретет и наша память о тех, 
кто  отдал за город самое дорогое 
– свою жизнь.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Владимира Пискайкина

Мы вели машины, 
объезжая мины…

Всем известна песня лихого фронтового шофера, которую мастерски исполнял Марк Бернес. Но 
когда к песне можно «приложить» настоящие артефакты времен Великой Отечественной, да еще и на 
ходу, то восприятие фронтовых дорог, тяжелой и опасной работы военных водителей у современников 
получается значительно осязаемым. Такую эксклюзивную возможность севастопольцам и гостям на-
шего города-героя уже около десяти  лет предоставляет общественная организация «Автомобильно-
мотоциклетная группа «Красная Армия», которой руководит Денис Сираев.

Камчатский
люнет

О памятниках и исторических местах Севастополя, долгие 
годы находящихся в не самом лучшем состоянии и требующих, 
буквально кричащих о  внимании общества и властей, писано и 
говорено не раз. 

К стопам Скорбящего матроса
29 октября – памятный день для моряков Черноморского флота и севасто-

польцев. В этот день, а вернее в ночь, в 1955 году в Большой Севастопольской 
бухте подорвался на немецкой донной мине и опрокинулся линкор «Новорос-
сийск». Страшная трагедия унесла жизни около 630 человек, в числе которых 
были моряки линкора и курсанты военных училищ, прибывшие на практику. 
Точное количество и фамилии погибших моряков много лет уточнял по архи-
вам бывший в 90-х годах прошлого века председателем совета ветеранов лин-
кора капитан 1 ранга в отставке Юрий Лепехов.

Для участия в церемонии воз-
дания почестей  кавалеру орде-
на Му жества герою-подводни-
ку прибыли  воины  отдельного 
морс кого ин женерного полк а 
ЧФ  во главе с командиром ча-
с ти, нача льником Евпаторий-
ского гарнизона полковником 
А лексеем Баглаенко, замести-
те лем кома н дира по работе с 
личным составом подполковни-
ком Владимиром Докучаевым, а 
также подразделения, возглав-
ляемые командиром Новоозёр-
новского пу нкта базирования 
Крымской ВМБ  ЧФ капитаном 3 
ранга Николаем Чечиным.

В цер емон и и п ри н я л и у ча-
с т ие ве тера ны, юнармейц ы и  
кадеты 5-К класса первого на-
бора (к лассный ру ководитель 
гвардии мичман  запаса Сергей 
Андрющенко).

Из города-героя Севас топо-
ля прибыла большая делегация, 
возглавляемая вице-адмиралом 
в отставке Александром Фроло-
вым (командир Крымской ВМБ 
в 1987–1992 гг.). 

Приех а ли родные Ми х аила: 
отец капитан 1 ранга в отстав-
ке Олег  Фёдорович Родионов, 
мать Светлана Михайловна, се-
стра Алёна Олеговна.

Началось  мероприятие пре-
красно подготовленным высту-
п лением  т ворче с кой г ру ппы  
учащихся школы.

С о  с л о в а м и  б л а г о д а р н о -
с т и  ве т ер а на м и добры х на-

п у т с т ви й  мо лодом у пок о ле -
нию Новоозёрного обратились  
глава города Евпатории Олеся 
Харитоненко, вице-а дмира л в 
о т с т а вк е А лек с а н д р Ф р о лов . 
В о с пом и н а н и я м и о юн ы х г о -
д а х М и х а и л а Ро д ионов а ,  е г о  
серьёзном отношении к у чёбе, 
спорту, изу чению радиотехни-
ки, открытости и прямолиней-
но с т и в д р у ж б е и о бщен и и с 
окру жающими поделились ро-
дители и к лассный ру ководи-
тель Людмила Варова.

 Ва жну ю организационну ю, 
т ех ни че с к у ю  рабо т у в п ре д-
ш е с т в у ю щ и й   м е р о п р и я т и ю 
период  прове ли работающие 
в содру жес т ве  председ ате ль  
С ев ас т опо л ь с к ог о с ов е т а в е -
теранов-подводников капитан  
1  р а н г а в  о т с т а в к е В и т а л и й 
Манторов, инициатор проекта 
по увековечению памяти подво-
дников «Курска» старший мич-
ман в отставке Александр Пого-
дин, общественник  Александр 
Синявский.

Достойным завершением ме-
р о п р и я т и я  и  п р о д о л ж е н и е м 
общения дру зей и единомыш-
ленников стали посещения но-
вых  исторических  экспозиций 
в у чебном за ведении, зд а нии 
штаба Крымской ВМБ первого 
формирования, музее боевой и 
трудовой славы гарнизона.

Сергей МАКАРОВ

В память
о подводнике

19 октября на площади перед парадным входом в Новоозёр-
новскую  среднюю школу состоялось торжественное открытие 
мемориальной доски, посвящённой выпускнику 1989 года ка-
питан-лейтенанту Михаилу Олеговичу Родионову, погибшему 
при исполнении воинского долга 12 августа 2000 года на АПРК 
«Курск» К-141 в Баренцевом море.
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РАК УРС

Наиболее опасные виды экстремизма – 
националистический, религиозный и поли-
тический – проявляются в возбуждении не-
нависти либо вражды по признакам пола, 
расовой, национальной, языковой, религиоз-
ной принадлежности или принадлежности к 
какой-либо социальной группе, в том числе 
путем распространения призывов к насиль-
ственным действиям, прежде всего через 
информационно-телекоммуникационные 
сети, включая сеть Интернет, в вовлечении 
отдельных лиц в деятельность экстремист-
ских организаций или групп, в проведении 
несогласованных акций, организации массо-
вых беспорядков и совершении террористи-
ческих актов .

Активное внедрение и возрастающее 
влияние новых информационно-телеком-
муникационных технологий во все сферы 
общественной жизни притягивает большое 
внимание экстремистских и террористи-
ческих группировок для распространения 
негативной информации, вербовки новых 
членов в свои сообщества, совершения раз-
личного рода противоправных действий 
экстремистской направленности. Исполь-
зуя сеть Интернет, идеологи экстремистских 
группировок активно воздействуют на со-
знание граждан. В результате этого происхо-
дит широкое распространение их идей, кото-
рые угрожают национальной безопасности 
России в целом.

В сложившихся условиях, когда контроль 
и управление информационными пото-
ками практически отсутствуют, а 
национальные границы госу-
дарств в коммуникативном 
аспекте не определены, 
экстремистские движе-
ния получили широкие 
возможности для воз-
действия на сознание 
граждан любого го-
сударства. В итоге 
члены экстремист-
с к и х  д в и ж е н и й , 
г ру п п по л у ч и л и 
возможность всту-
пать в дискуссии, 
отс та иват ь с вои 
и д е о л о г и ч е с к и е 
у бе ж дени я в ин-
т ерне т-р е с у р с а х , 
где численность ау-
дитории доходит до 
вну шительных мас-
ш т а б о в .  П о д  в и д о м 
«обмена мнени ями» в 
Интернете экстремисты 
ведут пропаганду, что неиз-
бежно ведет к увеличению «ар-
мии» своих сторонников.

Важнейшей стратегией противодей-
ствия экстремистской деятельности яв-
ляется политика отказа в публичности. В 
средствах массовой информации и в сети Ин-
тернет не должны появляться и цитировать-
ся не только теоретики и активисты экстре-
мизма, но и сообщения на эту тему должны 
носить ограниченный характер.

Военной прокуратурой Черноморского 
флота с момента формирования в тесном 
взаимодействии с органами федеральной 
безопасности проделана определенная рабо-
та, направленная на выявление и пресечение 
правонарушений экстремисткой направлен-
ности, в том числе совершенных с использо-
ванием сети Интернет.

Так, в марте 2018 г. в сети Интернет вы-
явлена видеозапись с публичными призы-
вами к воспрепятствованию законной де-
ятельности правоохранительных органов, 
нарушению определенного законом порядка 
проведения собраний граждан и противо-
действию деятельности сотрудников пра-
воохранительных органов. По результатам 
надзорных мероприятий военным прокуро-
ром флота в Ленинский районный суд г. Се-
вастополя направлено заявление о призна-
нии указанной информации, запрещенной к 
распространению на территории Российской 
Федерации, которое удовлетворено.

По инициативе прокурора Роскомнадзо-
ром в 2017–2018 годах  заблокирован до-
ступ к информационным ресурсам – элек-
тронным библиотекам сети Интернет, на 
которых были размещены доступные для 
скачивания неопределенному кругу лиц из 
числа пользователей сети электронные вер-
сии книг, ранее признанных экстремистски-
ми: «Украинская повстанческая армия», ав-
тор Н. Лебедь, «Борьба с двуглавой гидрой», 
автор Ю. Борец и «Свет священного Корана, 
том четвертый (разъяснения и толкования)».

Вопросам недопустимости использова-
ния сети Интернет в противоправных целях 
и профилактике экстремистских правона-
рушений регулярно уделяется внимание в 
ходе проведения совместно с командованием 
мероприятий правового просвещения, одна-
ко полностью исключить такие негативные 
случаи удается не всегда.

Так, в августе 2015 г. органами безопас-
ности в войсках выявлен факт размещения 
военнослужащим по контракту одной из 
воинских частей сержантом Р. в целях воз-
буждения ненависти и вражды к уроженцам 
Кавказского региона на своей личной стра-
нице в социальной сети «ВКонтакте» двух 
статей с названием «Устроить 3-ю чеченскую 
по полной? С танками, самолетами?», «Об-
ращение к Русским Людям», а также видео-
файлы под названием «Истинное лицо исла-
ма. Кровосмешение как оружие геноцида» и  
«Русская революция – запрещенный на TV 
ролик». Вышеуказанные статьи и видеоза-
писи нашли свое положительное отношение 
со стороны Р. и были рекомендованы к про-
чтению своим друзьям и посетителям его 
страницы.

В связи с изложенным в отношении Р. воз-
буждено уголовное дело по признакам пре-

ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 282 УК 
РФ (действия, направленные на возбужде-
ние вражды по признакам национальности, 
совершенные с использованием сети Интер-
нет), по результатам расследования кото-
рого 01.03.2016 г. Крымским гарнизонным 
военным судом Р. осужден, и ему назначено 
наказание в виде штрафа в размере 70 тыс. 
рублей.

В январе 2018 г. в отношении бывшего во-
еннослужащего  по контракту одной из во-
инских частей рядового К. возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступлений, 
предусмотренных ч. 2 ст. 280 УК РФ (пу-
бличные призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности, совершенные 
с использованием сети Интернет), в связи 
с выявлением органом безопасности в вой-
сках факта размещения названным воен-
нослужащим на своей странице социальной 
сети «ВКонтакте» с целью возбуждения не-
нависти и вражды к уроженцам Кавказского 
региона четырех аудиозаписей, ранее при-
знанных судами экстремистскими и призы-
вающими к осуществлению насильственных 
действий в отношении вышеуказанной кате-
гории лиц.

В ходе расследования уголовного дела 
в сети Интернет выявлены и другие раз-
мещенные К. в период с 2014-го по 2017 
год материалы в виде изображений и фо-
тографий, дополненных определенными 
высказываниями (поликодовые тексты), 

которые были доступны для ознаком-
лени я неопреде ленном у к ру г у 

пользователей сети Интернет. 
Проведенной лингвистиче-

ской судебной эксперти-
зой установлено, что эти 

поликодовые текс ты 
с о д е р ж а т  н е г а т и в -

ные оценки челове-
ка или группы лиц, 
объединенны х по 
п ри зн а к а м р ас ы, 
национа льнос ти, 
языка, происхож-
дени я, в с вя зи с 
чем в отношении 
К.возбуждено еще 
о д н о  у г о л о в н о е 

д е л о  п о  п р и з н а -
кам преступлений, 

предусмотренных ч. 
1 ст. 282 УК РФ, со-

е д иненно е в од ном 
производстве с ранее 

возбужденным уголов-
ным делом.
20 июн я 2018 г. приго -

вором Крымского гарнизон-
ного военного с уда гра ж данин 

К.признан виновным в совершении ука-
занных преступлений и осужден к 2 годам 6 
месяцам лишения свободы условно с испы-
тательным сроком 1 год.

При этом, помимо уголовного наказания, 
совершение Р. и К. преступлений экстре-
мистской направленности повлекло для во-
еннослужащих и иные негативные послед-
ствия, в том числе увольнение Р. с военной 
службы.

В соответствии с требованиями действу-
ющего законодательства информация о со-
вершении К. и Р. преступлений экстремист-
ского характера направлена в Федеральную 
службу по финансовому мониторингу, на-
званные лица включены в перечень органи-
заций и физических лиц, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности 
к экстремизму и терроризму. Сведения на-
званного перечня учитываются, в том числе 
банковскими учреждениями при решении 
вопросов кредитования и финансового об-
служивания организаций и граждан.

В связи с получением информации о воз-
буждении в отношении К. и Р. уголовных 
дел военной прокуратурой Черноморского 
флота проведены дополнительные надзор-
ные мероприятия.

21 марта 2016 г.  Евпаторийским город-
ским судом удовлетворены заявления про-
курора в порядке ст. 13 Федерального за-
кона «О противодействии экстремистской 
деятельности», размещенные Р. материалы 
признаны экстремистскими, и их распро-
странение на территории Российской Феде-
рации запрещено.

По результатам проведенного монито-
ринга сети Интернет по инициативе про-
курора Роскомнадзором в августе текуще-
го года заблокирован доступ к пяти иным 
информационным ресурсам сети Интер-
нет, на которых выявлены экстремистские 
материалы, аналогичные размещенным 
К. 25.09.2018 Киевским районным судом г. 
Симферополя удовлетворены 2 заявления 
прокурора о признании запрещенными и 
блокировании доступа к двум информаци-
онным ресурсам сети  Интернет, на которых 
выявлены поликодовые тексты, аналогич-
ные размещенным К.

В заключение хотелось бы напомнить 
военнослужащим, использующим сеть Ин-
тернет, о необходимости взвешенного и 
обдуманного подхода к характеру и объ-
ему размещаемой ими на форумах, в чатах 
и блогах информации, недопустимости вы-
сказываний, оправдывающих терроризм, 
возбуждающих социальную, расовую, на-
циональную или религиозную рознь, а так-
же пропагандирующих исключительность, 
превосходство либо неполноценность чело-
века по признаку его социальной, расовой, 
национальной, религиозной или языковой 
принадлежности.

Как показывает практика, подобное про-
тивоправное поведение не остается без со-
ответствующего реагирования со стороны 
правоохранительных органов.

Людмила ГОРМАЛЁВА

«Экстремизм – угроза обществу!»
Противодействие экстремистской деятельности является одной из приоритет-

ных задач государственных органов и общественных объединений. История по-
казывает, что экстремизм  как выражение крайних взглядов и установок обладает 
способностью проникать во все сферы общественной жизни. За последнее время экс-
тремизм, получив возможность использовать в своих преступных целях достижения 
науки, религию, несовершенство законодательства, становится все более масштаб-
ным, многоликим по преследуемым целям и видам проявления.

О том, как борются с экстремизмом военные прокуроры, читайте в нашей публи-
кации. 

АМЕРИКАНСКИЕ СТРАХИ

Исследование весьма показательно, 
ведь военные являются той частью 
общес тва, котора я наиболее ч у тко 
улавливает и анализирует информа-
цию, которая касается безопасности. 
Хотя бы потому, что именно они при-
мут на себя первый удар. Да и осведом-
лены они о планах и настроениях лю-
дей, принимающих решения в области 
обороны лучше, чем другие слои на-
селения. Хотя Military Times не даёт 
анализа причин столь резкого усиле-
ния опасений войны, однако отмеча-
ет, что оно произошло на фоне неодно-
кратных заявлений президента США 
Д. Трампа о необходимости повыше-
ния боеготовности перед лицом воз-
растающей военной угрозы со сторо-
ны враждебных государств, а также 
на фоне высказываний руководителей 
Пентагона о необходимости готовить-
ся к конфликту с «практически равны-
ми по силе противниками».

Издание смягчило формулировки. 
Скажем точнее: на повышенной тре-
вожности американцев отразилась ан-
тироссийская истерия, нагнетаемая 
истеблишментом, Белым домом и Кон-
грессом США. Вот и главной угрозой 
для нацбезопасности страны респон-
денты назвали терроризм в киберпро-
странстве — (89%), по поводу которого 
так неистово истерят на Западе. Толь-
ко на четвертом и пятом местах, после 
России и Китая, — исламский и прочий 
внутренний терроризм внутри страны. 
О международном терроризме, под зна-
менем борьбы с которым США начина-
ли практически все войны последнего 
десятилетия, а сегодня оккупируют Си-
рию, – ни слова. Видимо, потому, что и 
задачи, такой перед американскими во-
енными не ставили. У них другие зада-
чи, и главная среди них – любой ценой 
обеспечить глобальное доминирование 
Соединенных Штатов. 

Вот об этой за даче военнос лу жа-
щие знают, а возможностей для это-
го всё меньше, поэтому и уходит как 
вода в песок их оптимизм. Не могу т 
не добавлять тревоги и другие дей-
ствия властей США. Среди них: разра-
ботка бактериологического оружия, 
на чем их недавно поймали за руку в 
Гру зии, нежелание у ничтожать хи-
мическое оружие, разработка новых 
ядерных боеприпасов и размещение 
их на своих базах в Европе (например, 
бомба В61-12), размещение воинских 
контингентов и разведывательные по-
лёты у границ России, незаконное при-
сутствие в Сирии, разнузданная анти-
российская пропаганда и откровенные 
провокации против нашей с т раны. 
Сюд а же на до доба ви т ь и от к а з от 
важнейших договоров в сфере между-
народной безопасности. В частности, 
намерение США разорвать в односто-
роннем порядке Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности 
(ДРСМД), который является одним из 
краеугольных камней всей системы 
глобальной безопасности. Из Догово-
ра об ограничении систем ПРО США в 
одностороннем порядке вышли в 2002 
году. 

Напомню, что ДРСМД между СССР и 
США был подписан советским лидером 
М. Горбачёвым и Р. Рейганом 8 декабря 
1987 года в Вашингтоне. Впервые под 
сокращение попал целый класс ракет-
ного вооружения: стороны обязались 
уничтожить все комплексы баллисти-
ческих и крылатых ракет наземного 
базирования средней (1–5,5 тыс. км) и 
малой (от 500 до 1 тыс. км) дальности, 
а также не производить, не испыты-
вать и не развёртывать такие системы 
в будущем. К маю 1991-го Договор был 
полностью выполнен. Советский Союз 
уничтожил 1.752 ракеты наземного ба-
зирования, США — 859. Были уничто-
жены ракеты Р-12 и Р-14, в 1962 году 
размещенные на Кубе, что привело к 
Карибскому кризису, а также уникаль-
ный по своим боевым характеристи-
кам комплекс РСД-10 «Пионер» (ничего 
подобного в США никогда не было) и 
даже непопадающий под условия дого-
вора комплекс «Ока». 

НЕ ПОЛУЧИТЬ БЫ
ПО ЙЕЛЛОУСТОУНУ

Заявление президента США Д. Трам-
па о том, что Вашингтон выйдет из 
ДРСМД, стало главной политической 

новостью последних дней. Трамп за-
явил, что Россия не соблюдает свою 
часть сделки и разрабатывает ракеты, 
запрещённые этим Договором. По его 
словам, Китай также развивает воору-
жения, при этом на них не распростра-
няются ограничения Договора. Всё это 
ставит США в невыгодное положение. 
«Россия нарушила это соглашение. Они 
его нарушали в течение многих лет. …
Мы не позволим им нарушать ядерную 
сделку и создавать ору жие, которое 
нам не разрешено делать…», – приво-
дит CNN слова Трампа. Возможно, это 
было бы серьёзной причиной для рас-
торжения, если бы это было правдой. 
Но Трамп лжет и рвёт договор, жерт-
вуя безопасностью планеты. По словам 
CNN, не только в Америке, но в Европе, 
«которую это соглашение изначально 
и должно было обезопасить, и в России 
многие проснутся и почувствуют себя 
в меньшей безопасности, чем раньше». 
Не зря политические оппоненты на-
зывают Трампа «всадник без головы». 
Без головы, но с саблей, наподобие той, 
с которой он вытанцовывал с саудов-
ской знатью во время визита в КСА. 

New York Times сообщила, что о вы-
ходе из Договора о РСМД российскую 
с торон у у ведомит советник прези-
дента по нацбезопасности Д. Болтон в 
ходе его визита в Москву. Сам же Бол-
тон в Twitter сообщил, что его перего-
воры станут продолжением дискуссий, 
начатых в ходе саммита в Хельсин-
ки между двумя странами. Конечно, 
дискутировать можно даже на очень 
о с т рые т ем ы, но д ис к ус с и я и ме е т 
смысл до тех пор, пока одна из сторон 
не примет окончательного решения. 
Пока же Россия осудила планы США 
выйти из Договора. По словам замгла-
вы МИД Сергея Рябкова, Вашингтон 
пытается шантажом добиться от Мо-
сквы уступок в сфере стратегической 
стабильности. «Неоднократно говори-
лось с российской стороны, что ника-
ких оснований для обвинений в том, 
что Россия якобы нарушает этот Дого-
вор, у американцев нет», – сказал Ряб-
ков. Он также отметил, что если США 
продолжат в одностороннем порядке 
выходить из международных соглаше-
ний, то Россия примет ответные меры, 
в том числе военного характера. 

На планы США отреагировали и рос-
сийские парламентарии. «Разрушение 
ДРСМД нацелено на то, чтобы прибли-
зить соответствующий класс амери-
канского оружия к территории потен-
циального, а может быть, реального 
противника. В первую очередь – это 
Россия и во вторую очередь – это Ки-
тай», – сказал глава комитета по меж-
д у народным де лам СФ Конс тантин 
Косачев («Россия 24»). Он напомнил, 
что у США претензии к России по со-
блюдению ДРСМД связываются с ра-
кетой 9М729. Сенатор рассказал, что 
в качестве «доказательств» прилага-
лись какие-то снимки из Интернета и 
строились предположения. «В Совете 
Федерации мы проводили специаль-
ные слушания. Как нам досконально 
показали военные, никакого наруше-
ния этого Договора от данной модифи-
кации ракеты, как и от любых других, 
нигде не происходило», – отметил Ко-
сачев. На самом деле цель этих игрищ 
под надуманными предлогами Дого-
вор разрушить, сказал политик, а абсо-
лютно голословные обвинения Москвы 
в нару шении Договора «на поверк у 
оказываются чушью». 

Камень преткновения – новейшая 
российска я ба ллис тическа я ракета 
9М729 (шифр НАТО – SSC-8), разра-
ботанная ОКБ «Новатор», по данным 
американских СМИ, ссылающихся на 
Пентагон, способна с высочайшей точ-
ностью поражать цели на удалении от 
500 до 5.500 километров. Кроме того, 
пуск ракеты возможен с пусковой уста-
новки ОТРК «Искандер», а ракетная 
бригада, вооруженная этими комплек-
сами, с недавних пор дислоцирована 
под Ка линингра дом. Ес ли поверить 
(доказательств не приводится) в эту 
«чушь», то полу чается, что под при-
целом «Искандеров» находится вся Ев-
ропа – до Лиссабона и Лондона. 

Мо с к в а ж е з а я в л я л а ,  ч т о и ме н-
но Шт ат ы д а вно п ре с т у пи ли ус та-
новленные Договором ограничения. 
В частности, создали баллистические 
ракеты-мишени средней дальности, 
которые можно быстро превратить в 
запрещенное ударное оружие. Именно 

США развернули у нашей границы – в 
Румынии – комплексы ПРО «Иджис» 
с противоракетами (ПР) SM-3 Block IB 
в рамках европейского сегмента ПРО 
США, а до конца этого года в Польше 
(в Редзиково) на боевое деж у рс тво 
встанут другие ПРК «Иджис» с модер-
низированными ПР SM-3 Block IIA. Од-
нако с этих пусковых комплексов мо-
гут проводиться пуски КР «Томагавк» 
(с кораблей — до 2.500 км). При этом 
наращивается производство ударных 
БЛА, которые так же подпадают под 
действие Договора. 

А лексей Пу шков за яви л, ч то вы-
ход США из договоров по ядерному 
ору жию сделает Америку более уяз-
вимой. «…В этой сфере (ядерных во-
оружений. – В.Н.) США не смогут полу-
чить решающего превосходства. Это 
опаснейшая иллюзия. Лучше бы Трам-
пу передумать», – написал сенатор в 
Твиттер. И то  правда. Вышли США из 
Договора по ПРО, и что получили? Рос-
сия форсировала разработку гиперз-
вукового оружия. И вот уже комплекс 
«Кинжал»-Миг-31» стоит на вооруже-
нии и в ближайшие месяцы поступит 
стратегический ракетный комплекс 
«Авангард», способный преодолеть 
любую существующую ПРО. Появились 
и другие системы, о которых рассказал 
Президент РФ Владимир Путин, и те, 
о которых он пока не рассказал. СССР 
и Россия всегда добивались стратеги-
ческого паритета, и США вынуждены 
были идти на переговоры по ограниче-
нию вооружений. А военный эксперт, 
доктор военных наук К. Сивков в ста-
тье для «ВПК» утверждает, что не надо 
втягиваться в гонку вооружений. По 
его словам, удары ядерным оружием 
гиперкалибра по опасным по геофи-
зическим условиям зонам на терри-
тории США приведут к гарантирован-
ному уничтожению страны. В общем, 
как в «Джентльменах удачи»: «Я тебя 
предупреждал?..» И далее пинок в зад 
и стремительный полёт с лестницы. 
Надеюсь, до этого дело не дойдёт.

ОТВЕТ БУДЕТ МГНОВЕННЫМ

Но всё же с к ла д ывае т с я впечат -
ление, что а мерик а нцев на ра зрыв 
ДРСМД толкают не в последнюю оче-
редь военные успехи Кита я. Дело в 
том, что Договор двусторонний, почти 
30 лет Москва и Вашингтон были вы-
нуждены соблюдать соответствующие 
ограничения. Пекин же воспользовал-
ся сложившейся ситуацией в полной 
мере. Сегодня КНР имеет впечатляю-
щие успехи области БР средней и мень-
шей дальности (РСМД). Пентагон это 
серьёзно беспокоит.

Издание svpressa.ru рассказывает, 
что недавно в США был опубликован 
доклад «Реагирование на китайскую 
ракетную угрозу…», подготовленный 
для Комиссии по китайско-американ-
ским отношениям. Автор – нау чный 
сотрудник Центра стратегических и 
бюджетных оценок Э. Монтгомери. По 
его мнению, массой ракет наземного 
базирования НОАК успешно компенси-
ровала «ограниченность воздушных и 
морских возможностей». Мощный ар-
сенал этого ору жия сегодня «позво-
ляет Китаю обрушить значительный 
объем огневой мощи на критически 
важные цели в относительно корот-
кий период времени». В докладе ука-
зывается, что это «будет снижать воз-
можности по сдерживанию, подрывать 
кризисную стабильность и затруднять 
для США защиту их интересов в реги-
оне». Автор предлагает США срочно 
создавать в Азии собственный арсе-
нал РСМД, «в этом случае США смогут 
снизить уязвимость своей группиров-
ки в регионе и обеспечить нанесение 
гарантированного ответного удара 
по противнику даже в случае пораже-
ния авианосцев и наземных баз ВВС». 
Понятно, что для этого следует изба-
виться от ДРСМД. Этим Трамп и зани-
мается.

Возможно, в России понимают, что 
ДРСМД спустя 30 лет требует коррек-
тировки. Так, в обзоре внешней поли-
тики России ещё в 2007 г. отмечалось: 
«Озабоченность вызывает ситуация, 
складывающаяся вокруг Договора …
РСМД. Ракеты этих двух классов были 
уничтожены в соответствии с Догово-
ром ещё в 1991 году, но с тех пор этому 
международно-правовому акту так и 
не было придано универсального ха-
рактера. Более того, всё большее число 
государств, в том числе расположен-
ных вблизи наших границ, разраба-
тывают и берут такие ракеты на во-
оружение. В этих условиях необходимо 
задуматься об обеспечении нашей соб-
ственной безопасности». Таким обра-
зом, подключение к Договору новых 
участников может быть даже выгод-
но России. Однако любые изменения 
в столь важных для мира документах 
необходимо осуществлять только по-
сле тщательных консультаций и не пы-
таться получать односторонние преи-
мущества. Кстати, российская сторона 
отказалась обсуждать эти проблемы с 
американцами без участия КНР.

22–23 октября с прибывшим в Мо-
скву Д. Болтоном провели перегово-
ры секретарь Совета безопасности РФ, 
главы МИД и Министерства обороны, 
он был принят Президентом РФ Вла-
димиром Путиным. Положительным 
итогом встречи можно назвать реше-
ние о намерении президентов США и 
России встретиться во Франции 11 но-
ября. Такая встреча может быть очень 
полезной, возможно, удастся дать хоть 
какой-то положительный импульс вза-
имоотношениям наших стран.

Ну а если США будут настаивать на 
своём праве на гегемонию, «ответ Рос-
сии будет мгновенным и зеркальным», 
как заявил год назад на Валдайском 
форуме Владимир Путин, комментируя 
обсуждение в Конгрессе возможности 
выхода США из ДРСМД. 

Владимир НЕСМЕЯНОВ 

На прошлой неделе издание Military Times сообщило о проведенном 
опросе военнослужащих США. По его данным, в настоящее время 46% 
из них считают, что американские вооруженные силы будут вынуждены 
участвовать в новой большой войне в 2019 году. В ходе аналогичного ис-
следования в 2017-м о наличии таких тревожных ожиданий в ближайшей 
перспективе заявили лишь 5% военных. Тогда же 67% из них назвали 
маловероятной такую возможность в обозримом будущем. Теперь доля 
оптимистов сократилась до 50%. Таким образом, число тех, кто ожидает 
возникновения новой войны, резко возросла. В числе главных угроз опро-
шенные назвали Россию и Китай. Так, нашу страну серьезной угрозой для 
национальной безопасности США считают 71%, Китай — 69% (годом ранее, 
соответственно, 53% и 45%).

США: 
Дорогой
в никуда
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В КОНЦЕ НОМ ЕРА

Творческие встречи, объеди-
няющие профессионалов и люби-
телей, мастеров сцены и начина-
ющих исполнителей, маститых 
литераторов и молодых авторов, 
Людмила Васильевна за дума ла 
действительно десятилетия на-
зад, когда ей, певице музыкаль-
ной комедии, пришлось сменить 
большую оперетту на гарнизон-
ную клубную сцену. «Ничего, мак-
симально приблизим классику к 
массам!» – сказала себе неунываю-
щая Сильва, Марица, Пепита и на-
чала собирать в общий круг всех, 
кому в нелегком воинском бытие 
как воздух необходим творческий 
досуг. Она приглашала зайти на 
огонек флотских и городских ар-
тистов, музыкантов, художников, 
литераторов, звала гастролиру-
ющих в Крыму знаменитостей и 
совсем юных дарований, предла-
гая показать, раскрыть себя по-
семейному доверительно и про-
сто, как среди близких друзей.

Далеко не все коллеги верили, 
что нововведение приживется. Но 
шли годы,  литерат у рно-му зы-
кальная гостиная Севастополь-
ского ДОФа жила, собира ла де-
сятки, а порой сотни благодарных 
зрителей. Выступлений на скром-
ной площадке у сценического ка-
мина, но совершенно настоящего 
концертного рояля не чурались 
как мес тные профессиона лы и 

любители, так и отдыхающие в 
Крыму звезды отечественного те-
атра, кино, литературы.

Нынешний юбилейный сезон 
отк ры ли завсегдатаи здешни х 
творческих встреч. Хозяйка гости-
ной Людмила Комарова исполни-
ла популярные русские романсы, 
ей вторил баритон Тарас Калько, 
свои новые сочинения читали по-
этессы Этери Великая и Анаста-
сия Винокурова. Юных учеников 
– скрипачей из ансамбля «Волшеб-
ные нотки» детской музыкальной 
школы №1 представила залу пе-
дагог Галина Петрова. Традици-
онная партия «заморского гостя» 
была исполнена гитаристкой из 
Нижегородской области Юлией 
Дроздовой. Музыкальный и живо-
писный интерьер для участников 
встречи создала Татьяна Велико-
дворская, композитор, выступив-
шая еще и в роли мастерицы худо-
жественной вышивки.

С л е д у ю щ у ю ,  к л а с с и ч е с к у ю 
с т ра ниц у гос т иной це ликом и 
полностью заполнил  камерный 
анс амбль «А ллег ро» под ру ко -
водством заслуженного артиста 
Крыма Сергея Данченко. Их про-
грамма проходила в «галантном 
стиле» эпохи барокко. «Интродук-
цию и фанданго» Боккерини ис-
полнили обладатели «Гран-при» 
международного фестиваля «Бар-
х а т н ые с е з он ы » г и т арис т А н-

дрей Ярославцев и пианист Вла-
димир Котов. А потом, конечно, 
зазву ча л Моцарт! Дуэт Сюзан-
ны и Марселины из знаменитой 
«Свадьбы Фигаро» исполняли ла-
уреаты международных конкур-
сов вокалистки Арзы Меджидова 
(меццо-сопрано) и Елена Захаро-
ва (сопрано). Камерный ансамбль 
«Аллегро» (который тоже явля-
ется неоднократным участником 

и лауреатом музыкаль-
ных фестивалей) пред-
ставил зрителям вене-
цианского композитора 
эпохи барокко Антонио 
Вивальди и его «Грозу» 
из цик ла ск рипи чны х 
к о н ц е р т о в  « В р е м е н а 
года».

Я р к о й  и  н а с ы щ е н -
ной бы л а в с я п р ог р а м м а ,  н а -

званная артистами камерного ан-
самбля  «Шедевры осени». В ней 

зву ча ла м у зык а Шарл я Г у но и 
Жоржа Бизе, Франсиско Таррега 
и Астора Пьяццоллы, других зна-
менитых композиторов. Зрители 
приняли выступления солистов 
«Аллегро» с восторгом.

А когда отзву чали последние 
аккорды к лассической музыки, 
задавшей тон всему нынешнему 
«гостевому сезону», отгремели 
аплодисменты, а пышные осенние 
букеты  разместились в живопис-
ных вазах приемной залы, хозяй-
ка гостиной, её друзья-коллеги 
принялись готовить следующую 
программу.  Этери Великая и Ека-
терина Петрова разложили томи-
ки стихов Эдуарда Асадова, что-
бы напомнить землякам об этом 
замечательном поэте и отважном 
бойце, освобождавшем наш город. 
Севастопольская художница Ири-
на Серебренникова оформила для 
новой литературно-музыкальной 
гостиной выставку своих автор-
ских работ. А москвич Геннадий 
Тахтабаев, артист театра музыки 
и поэзии Елены Камбуровой, на-
чал репетицию программы «Дышу 
тобой», посвященной шедеврам 
мировой поэзии. Он и станет глав-
ным героем очередного концерта.

Двери флотской гостиной от-
крыты для всех . Заглядывайте 
по воскресеньям в «малую залу» 
Дома офицеров флота, и круг дру-
зей заслуженной артистки России 
Людмилы Комаровой станет и ва-
шим творческим дружеским окру-
жением.

Наталия МИКИРТУМОВА

Осенние шедевры

Почти месяц юные 
и седовласые сочини-
тели, любители песен 
под гитару проходи-
ли прослушивание у 
членов жюри во гла-
ве с лауреатами  бар-
довских фестива лей 
Ириной Руденко, Вла-
димиром Губановым, 
Сергеем Шишк иным 
и д ру г ими м э т ра ми 
этого жанра. На пер-
в ы й  к о н ц е р т  б ы л о 
о т о б р а н о  ч е т ы р -
на д ц ат ь со лис т ов и 
групп. К севастополь-
цам присоединились 
а в т оры и з Б а х чис а-
р а я ,  К ач и,  Ни ж нег о 
Новгорода, Донецка. 
Гл а в н ы м и  в  и х  р е -
п е р т у а р е  б ы л и  л и -
ри че с к ие,  г р а ж д а н-
с т в е н н ы е ,  гл у б о к о 
патриотические про-
изведения. И почти у 
каждого – своя песня 
о Севастополе. 

С л у ш а т ь т в орцов 
струнной поэзии со-
брались военные мо-
р я к и и г ор о ж а не ,  в 
зале было немало кур-
сантов ЧВВМУ им. П.С. 
Нахимова. Программу 
очень по-доброму и в 
то же время мастер-
ски вела педагог учи-
лища Ольга Яковлева.

Зрители на ура при-
няли выступления ве-
тера на бардовс кого 
движения Валерия Ви-
нокурова (он же – участ-
ник мужского вокально-
го ансамбля «Морская 
душа»), юного гитари-
ста и певца из пятого 
класса севастопольской 

школы № 8 Тимофея 
Горбачева, семейную 
группу Юрия Решети-
лова из Ба х чис ара я, 
сочинительницу иро-
н и ч н ы х и фи ло с о ф -
ских песен из Нижне-
г о Новг ород а Юлию 
Д р о з д о в у,  с е в а с т о -
польца Николая Дья-
кина, который позна-
к о м и л  с л у ш а т е л е й 
со «Старым севас то-
по л ь с к и м в а л ь с ом » 
(лет сорок любимым 
бардами нашего горо-
да, хотя никто не зна-
е т ег о а в т ор а) .  Д л я 
з е м л я к о в  п е л и  м а -
с тер а вторс кой пес-
ни Игорь Шелепов и 
поэтесса Ольга Уман-
с к а я ,  с а м о д е я т е л ь -
ные музыканты и со-
чинители Александр 
В а с и л ь е в ,  В и к т о р 
Редько, Юрий Сафо -
нов, Виктор Притчин, 
Юрий Носачев и дру-
гие.

Гостем и у частни-
ком первого концерта 
«Бардовских встреч» 
стал популярный рос-
с и й с к и й м у з ы к а н т, 
поэт, лауреат всерос-
сийских  и меж дуна-
р о д н ы х к о н к у р с о в , 
исполнитель партии 
Х р ис т а в  р ок- опе р е 
« И и с у с  Х р и с т о с  с у -
перзвезда» Анатолий 
Ш е н б е р г .  П р и в е т -
с т в у я с о бр а т ь е в по 
искусству, он сказал: 
«Песни – наша жизнь, 
её от ра жение с точ-
но с т ью до зерк а л ь -
н о г о .  Д л я м е н я э т о 
то, как я дышу, ч у в-

ствую, принимаю или 
н е  п р и н и м а ю  э т о т 
мир. И если говорить 
о  ф о р м а т а х  а в т о р -
ской песни, то един-
ственно правильным, 
истинным форматом 
считаю «формат серд-
ц а » .  М у з ы к а н т  п о д 
овации исполнил не-
сколько своих струн-
н ы х с о ч и не н и й ,  з а -
вершив выступление 
уже нашумевшим хи-
том «Звонарь», к лип 
по к о т ор ом у с н я т в 
Крыму.

К о н ц е р т  у ч а с т -
н и к о в « Б а р д о в с к и х 
в с т р е ч »  п о л у ч и л -
с я звонк им, полным 
г л у б о к о г о  с м ы с л а , 
г армонии м у зык и и 
души.

А конкурс продол-
жается. Члены клуба 
струнной поэзии «Ах-
тиар» ждут всех  же-
ла ющи х поде ли т ьс я 
с в о и м и  п е с е н н ы м и 
открытиями в лите-
р а т у рно -м у зы к а л ь -
н о й г о с т и н о й Д о м а 
офицер ов ЧФ. Твор -
ческие альбомы и вы-
ст упления принима-
ются каждую среду с 
18 до 20 часов.

К о н ц е р т  в т о р о г о 
т у р а ф е с т и в а л я с о -
с т ои т с я в ноябр е,  а 
и т ог и буд у т под в е -
дены на декабрьском 
га ла-концерте. Вход 
на конкурсные меро-
приятия свободный.

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Владимира 

Губанова

В формате сердца
В Севастопольском Доме офицеров Черноморского флота состо-

ялся первый концерт участников открытого конкурса авторской 
песни «Бардовские встречи». Инициировал фестиваль клуб струн-
ной поэзии «Ахтиар» при активнейшей поддержке начальника 
флотского учреждения культуры капитана 1 ранга запаса Влади-
мира Пискайкина, давнего поклонника этого жанра и опытного ор-
ганизатора творческих смотров.

 – Победителями в самом многочисленном 
классе «Оптимист» стали: среди юношей  Ро-
ман Луценко, у девушек  Дарья Нехлебова, – 
говорит главный судья соревнований Лилия 
Солохина, – у младших юношей – Богдан Га-
понов, у младших девушек – Анастасия Про-
ценко. В классе «Кадет» на высшую ступень 
пьедестала поднялись Евгений Колтунов и 
Артем Михеев. В классе «Зум-8» у юношей 
победил Денис Федоров, у девушек – Мария 
Адаменко. В классе «420» – Арина Латынина, 
Екатерина Пахомова, в классе «470» – Ева Мо-
лявко, София Симутина. В классе «Лазер-ра-
диал» – Петр Горкунов, в «Лазер 4.7 – Марина 
Федорова. В парусных досках «Техно» у юно-
шей победил Михаил Видяков, у девушек – Ва-
лерия Ключникова, у младших юношей и де-
вушек – Иван Горобец и Екатерина Ковалева. 

 Грамоты и медали победителям и призё-
рам вручал Олег Вечирко. Он поблагодарил за 
достигнутые успехи не только спортсменов, 
но и их тренеров. И в первую очередь Лилию 
Солохину, Елену Кравчук, Виктора Гребенюка, 
Анатолия Осипова, Татьяну Сливченко. 

– Соревнования хоть и назывались офи-
циально согласно календарю «Закрытие па-
русного сезона города Севастополя», но не 
стали завершением спортивной деятельно-
сти яхтсменов города, – говорит президент  

Федерации парусного спорта Севастополя 
Валерий Зубков. – Наши яхтсмены успешно 
участвуют в целом ряде соревнований. В ок-
тябрьские дни проходил чемпионат России, на 
котором по  итогам в классе «470»  Людмила 
Тимошина в составе экипажа с москвичкой 
заняли 2-е место среди женщин и 4-е в общем 
зачете, в классе «Финн» – Евгений Деев заво-
евал «бронзу», в класс RS:Х Ольга Горбатых 
заняла 4-е место. В ноябре, как уже сообща-
лось, будет заключительный этап «Парусной 
недели Севастополя». Первый этап включал 
состязания аквабайкеров. 

 Парусный сезон 2018 года близится к за-
вершению. Он принес немало побед севасто-

польским яхтсменам. И в частности, в классе 
«Финн» Евгений Деев завоевал серебряную 
медаль в первенстве России, бронзовые меда-
ли – в чемпионате России и этапе Кубка Рос-
сии. Лидер парусной сборной Севастополя ма-
стер спорта международного класса Алексей 
Борисов – золотую и серебряные медали на 
этапах Кубка России, в классе «470» Людмила 
Тимошина – 2-е место на чемпионате России, 
в классе «Зум-8» – Марина Петрова  заняла 6-е 
место на первенстве мира.

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

В яхт-клубе «Казачья бухта» состо-
ялось открытое первенство Севасто-
польской школы олимпийского резерва 
(СШОР) №1 «Закрытие парусного сезона 
города Севастополя». Как сообщил ди-
ректор СШОР №1 известный яхтенный 
капитан мастер спорта Олег Вечирко, 
в соревнованиях, которые проходили 
два дня, участвовали 96 спортсменов 
из Севастополя, Симферополя, Сак. Со-
стязания прошли организованно, при 
хорошей погоде.

Вновь распахнула двери литературно-музы-
кальная гостиная Севастопольского Дома офи-
церов флота. Юбилейный, 30-й сезон этого свое-
образного клуба начат с концерта его старожилов 
и вечера популярной классической музыки. Хо-
зяйка и ведущая, как и все предыдущие годы, – 
заслуженная артистка России Людмила Комарова.

Около тысячи человек из  
нескольких городов Крыма 
и России приняли участие в 
«Черноморском полумарафо-
не»,  стартовавшем в центре 
Севастополя 21 октября. 

– Официально в нем зарегистри-
рованы 860 участников, – говорит 
заместитель начальника управле-
ния молодежи и спорта города Се-
вастополя  Анна Абросимова, – но 
бежало гораздо больше, посколь-
ку не все смогли  пройти регистра-
цию. 

В полумарафоне приняли актив-
ное участие и моряки-черноморцы. 
В частности, капитан 3 ранга Эду-
ард Сергиенко,  капитан 2 ранга 
Федор Подвальный, старший лей-
тенант Денис Тютьмин, целая ко-
манда  моряков-гвардейцев во гла-
ве с помощником командира ГРКР 
«Москва»  гвардии старшим лей-
тенантом Олегом Гусевым,  мастер 
спорта международного класса по 
морскому многоборью и триатлону 
старший мичман Сергей Шарун и 
многие другие…  

– Все это говорит о том, что ни 
одно значимое спортивно-массо-
вое мероприятие в городе не про-
ходит без участия черноморцев, – 
говорит помощник командующего 
ЧФ по физподготовке капитан 2 

ранга Олег Хоменко. – Полумара-
фон включил в себя три дистан-
ции – 5 км, 10 км и полумарафон 
21,1 км, а также эстафету. Марш-
рут забега прошел по централь-
ным улицам, исторической части 
города и вдоль Южной бухты Се-
вастополя.

По результатам забега на дис-
танции 21,1 км победителями 
и призерами стали: среди муж-
чин 1-е место – Алексей Мамарин  
(01:13:43), 2-е место – Павел Суш-
ков (01:16:18), 3-е место – Михаил 
Назаренко (01:17:25); среди жен-
щин 1-е место – Анна Заводова 
(01:34:33), 2-е место – Лилия Вой-

цицкая (01:34:38), 3-е место – Ксе-
ния Иванова (01:37:02). 

  Мероприятие прошло при под-
держке Госкорпорации «Ростех» 
и Министерства спорта России. В 
торжественном открытии первого 
«Черноморского полумарафона» 
приняли участие президент Все-
российского физкультурно-спор-
тивного общества «Трудовые ре-
зервы»  Илья Галаев, заместитель 
губернатора города Севастополя  
Илья Пономарёв, который, кста-
ти, сам пробежал 10 км, начальник 
управления молодежи и спорта 
города Севастополя  Сергей Рез-
ниченко, Герой России, уроженец 

Крыма, военный летчик подпол-
ковник в отставке Юрий Ставиц-
кий и другие.

–  Мероприятие прошло органи-
зованно, с широким привлечением 
всех возрастных категорий, – го-
ворит Сергей Резниченко, – как го-
ворят, первый блин не вышел ко-
мом. Надеюсь, этот полумарафон 
станет хорошей традицией нашего 
города, ведь он приобщает людей к 
спорту, здоровому образу жизни, о 
необходимости которых постоян-
но говорит и показывает личный 
пример наш Президент Владимир 
Владимирович  Путин. 

 Сергей Шарун пробежал  полу-
марафон за 1 час 58 минут. 

  – Я не ставил себе целью стать 
победителем или призером, – ска-
зал в беседе с нашим корреспон-
ден т ом и зве с т н ый ф ло т с к и й 
спортсмен, – просто посчитал не-
обходимым представить на этом 
спортивном празднике наш Чер-
номорский флот, проверить свои 
силы, потренироваться. 

   – Черноморцы готовятся к чем-
пионату Вооруженных Сил РФ по 
пауэрлифтингу, который старту-
ет 2 ноября и будет проходить в 
Севастополе на спортивной базе  
ЦСКА, – итожит нашу беседу ка-
питан 2 ранга Олег Хоменко. – Мы 
уже имеем опыт проведения таких 
престижных соревнований. Пер-
вый чемпионат Вооруженных Сил 
РФ по пауэрлифтингу проходил 
именно у нас. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

Черноморский полумарафон

Закрытие парусного 
сезона Севастополя


